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Эдвард ЧЕСНОКОВ

«Комсомолка» разбирается 
в деле красотки 
с тремя паспортами, ставшей 
в Москве топ-менеджером 
крупной корпорации.

Элитно-гламурный образ жизни, 
ценные бумаги на миллионы дол-
ларов, коллекция паспортов разных 
стран. Все это - дело Карины Цуркан.

Секс и шпионаж:
Как смуглянка-
молдаванка 
собирала 
госсекреты России
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 

ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Килиан Мбаппе 
отдал все премиальные 
детям-инвалидам
Константин ИВАНОВ

Лучший молодой игрок 
чемпионата мира Кили-
ан Мбаппе все свои пре-
миальные, заработанные 
за победу на чемпионате 
мира в составе сборной 
Франции, пустил на бла-
готворительность. «Си-
ние» вместе с Кубком ми-
ра получили от ФИФА 38 
млн. евро. Доля 19-летне-
го Мбаппе составила в них 
470 тысяч евро. Все их он 

перечислил организации, 
занимающейся бесплат-
ным спортивным обучени-
ем больных детей и детей-
инвалидов.

Другой герой чемпиона-
та мира-2018 - нападаю-
щий сборной Хорватии Ан-
те Ребич погасил кредиты 
жителей родной деревни. 
«Он вырос в небольшой де-
ревне недалеко от города 
Сплит. В 19 лет уехал в 
итальянскую «Фиоренти-
ну», но никогда не забывал 

свои корни. «А как-то Анте 
погасил кредиты всем 500 
жителям своего села»,  - 
рассказал давний знако-
мый Анте Ловро Шиндик, 
игравший с ним в молодеж-
ной команде.

Газета нашего города ●

Испытано на себе: 

Корреспондент «КП» 
решил сделать
деньги из ничего
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В Госдуме обсудили
пенсионный возраст
Евгений БЕЛЯКОВ

Общественные 
дискуссии 
по этому вопросу 
продлятся 
до конца сентября.

Законопроект о по-
вышении пенсионно-
го возраста с 55 до 63 
лет для женщин и с 60 
до 65 лет для мужчин 
был внесен в Госдуму 
правительством еще в 
июне. 

Как заявил в своем 
выступлении глава 
Минтруда РФ Мак-
сим Топилин, главная 
причина - дисбаланс 
между трудовой силой 
и количеством пен-
сионеров. Страховые 
взносы, которые пла-
тят работающие, идут 
на обеспечение пожи-
лых. Сейчас этих денег 
не хватает. 

После трехчасовой 
дискуссии депутаты 
приняли законопро-

ект в первом чтении. 
За проголосовало 
70% членов нижней 
палаты. Но на даль-
нейшие обсуждения 
отвели не стандарт-
ные 30 дней, а больше 
60 дней. За это время 
депутаты могут внести 
свои обоснованные 
поправки. Госдума 
рассмотрит их во вре-
мя второго чтения. 

МЫ МОГЛИ БЫ ЗАРАБОТАТЬ ЛИШНИХ 
$3 МИЛЛИАРДА, ОТМЕНИВ ВИЗЫ
ДЛЯ ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ

Подробности читайте 
на > странице 8.
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После 
чемпионата 

мира по футболу, 
превратившегося 

в бесконечный праздник, 
встал вопрос: не пора ли 

нашей стране стать 
более гостеприимной 

и упростить 
въезд? 

Читайте на > странице 7.

За смородину!
Даешь 
правильный урожай: 
советы Андрея Туманова
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Слушайте завтра
с 10.05 (мск)

Пятница + суббота, 
20 – 21 июля

Газета нашего города    Томск

10.10.
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 20.07.2018 

Дмитрий СМИРНОВ

Fan ID распространят 
на все крупные 
спортивные и культурные 
мероприятия в России.

На совещании президента с членами пра-
вительства по итогам чемпионата мира по 
футболу вице-премьер Ольга Голодец рас-
сказала о приехавших в Россию 3 миллио-
нах иностранных болельщиов. И предложила 

расширить действие для них программы Fan 
ID (паспорта болельщика, дающего право 
въезда в страну без визы и бесплатного пере-
движения на общественном транспорте) на 
другие культурно-массовые мероприятия в 
нашей стране.

- Мы стоим на пороге проведения Универсиа-
ды в Красноярске, и следующий год - это год 
крупнейшего музыкального события в нашей 
культуре, конкурса Чайковского. Применение 
такого технологичного принципа очень помог-
ло бы нам принимать гостей, особенно ино-
странных, - обосновала просьбу вице-премьер.

- Это возможно и целесообразно, будем 
делать, - поддержал идею Владимир Путин.

Картина дня: в верхах

ОБРАЗОВАНИЕ
Соцсети и онлайн-игры 
могут спровоцировать 
дефицит внимания 
у подростков

ВИДЕО
Лох-несское 
чудовище попало 
в объектив камеры 
видеонаблюдения

ФОТО
Пловчиха Юлия Ефимова 
сразила поклонников 
снимком в прозрачном 
нижнем белье

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства учре-
дил новые почетные зва-
ния - для журналистов и 
связистов.

Полгода назад во время 
визита Владимира Путина 
в редакцию «Комсомольской 
правды» глава Союза жур-
налистов России Влади-
мир Соловьев попросил 
президента учредить звание 
«Заслуженный журналист».

- Не существует почетно-
го звания, обозначающего 
нашу профессию, - пояснял 
он. - Когда уважаемого жур-
налиста хотят наградить, он 
получает звание «Заслужен-
ный работник культуры», что 
в принципе не соответствует 
обычно тому, что журналисты 
делают. Это важно очень для 
наших ветеранов.

- Думаю, что вполне обосно-
ванно, почему нет? - согласил-
ся Путин. - Это подчас даже 
героическая профессия! Я та-
кое поручение сформулирую 
администрации президента, и 
мы сделаем это.

И вот 19 июля президент 
подписал Указ - «установить 
почетное звание «Заслужен-
ный журналист РФ» и почет-
ное звание «Заслуженный ра-
ботник связи и информации 
РФ».

С одной стороны, может 
быть, журналисту в совре-
менном мире звание и ни к 
чему - он сам за себя спосо-
бен все сказать. А с другой 
- для настоящего репортажа 
действительно приходится под-
час и под пули лезть, и тыся-
чи километров наматывать, и 
угрозы получать, и жертвовать 
очень многим. И должно быть 

что-то отличающее настояще-
го журналиста от, извините, 
кабинетного копипастера, пе-
реписывающего «сенсации» из 
интернета. Главное, чтобы это 
не превратилось в казенщину 
к круглой дате.

Обладателю звания «За-
служеный журналист» будут 
вручать специальный нагруд-
ный знак. Его эскиз, а также 
перечень льгот, которые могут 
полагаться награжденному, в 
данный момент разрабатыва-
ются. Но уже известно, что, 
согласно положениям указа 
президента, это почетное зва-
ние будет присваиваться за 
личные заслуги, как правило, 
не ранее чем через 20 лет 
с начала профессиональной 
деятельности и при наличии 
отраслевых наград (поощре-
ний) органов власти или Союза 
журналистов.

 Сколько Россия могла бы заработать, 
отменив визы для туристов, читайте 

на > стр. 8.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Паспорт болельщика 
превращается в... пропуск на концерт

Чем живет Кремль? 
Дмитрий Смирнов 

рассказывает в «Коридорах 
власти» по будням 

с 9.45 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Елена КРИВЯКИНА

Сроки получения 
сертификатов сокра-
тят с одного месяца до 
15 дней.

Пенсионному фонду 
придется работать рас-
торопнее. Правительство 
намерено вдвое сократить 
сроки выдачи материнско-
го капитала и оформления 
документов на него. Об 
этом сообщил премьер 
Дмитрий Медведев.

Срок выдачи сертифи-
катов на маткапитал со-
кратится с одного меся-
ца до 15 дней с момента 
приема заявления.

- Программа материн-
ского капитала должна 
быть подспорьем в реше-
нии насущных проблем. 
Люди хотят как можно бы-
стрее получить сертифи-
кат и без лишних прово-
лочек. Будут уменьшены 
и сроки проверки доку-
ментов - с двух недель до 
пяти дней для принятия 
решений о дополнитель-
ных мерах господдерж-
ки, - сообщил премьер.

Правительство также 
обещает активнее привле-
кать негосударственные 
организации в социаль-
ную сферу. Коммерческие 
компании станут оказы-

вать за бюджетные деньги 
услуги в сфере образо-
вания, здравоохранения, 
соцзащиты, занятости на-
селения, физкультуры и 
спорта. Правда, для этого 
они обязаны победить в 
конкурсе.

- Это должно привести 
к развитию конкуренции 
в социальной сфере, по-
высить качество оказания 
услуг. У государственных 
и муниципальных учреж-
дений появится мотива-
ция работать лучше, а у 
коммерческих структур - 
доступ к бюджетным 
средствам,  - заключил 
Медведев.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Маткапитал станут выдавать быстрее
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Ввести звание «Заслуженный 
журналист» Владимир Путин 

пообещал полгода назад в редакции 
«Комсомольской правды» на встрече 
с руководителями российских СМИ. 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент России вступился 
за президента США.

Главный вопрос перед высту-
плением Владимира Путина на со-
вещании послов и постпредов в 
МИД России был - что президент 
скажет о встрече с Трампом. Кто 
он теперь - противник, союзник, 
«и не друг, и не враг, а так»? Но 
Путин обратился уже не к Трампу, 
а к его оппонентам в США.

- Важно, что наконец состоялась 
встреча, позволяющая поговорить 
напрямую, и она была в целом 
успешной, привела к полезным 
договоренностям, - оценил он 
разговор в Хельсинки. - Посмо-
трим, конечно, как будут дальше 
развиваться события - определен-
ные силы в Америке пытаются 
принизить результаты встречи.

Тут Путин оторвался от текста 
доклада и начал говорить, как он 
выразился, «совсем от себя».

- Мы видим, что в США есть 
силы, которые с легкостью го-
товы принести российско-
американские отношения в жертву 
своим амбициям, - констатировал 
президент. - Готовы жертвовать 
интересами своего бизнеса, ко-
торый теряет многомиллионные 
контракты, теряет российский ры-
нок, рабочими местами в самих 
США. Готовы жертвовать интере-
сами своих союзников и в Европе, 
и на Ближнем Востоке. В США, 
мы видим, есть силы, которые 
свои узкопартийные интересы 
ставят выше общенациональных.

Получалась неожиданная кон-
струкция международных отно-
шений - Президент России об-
ращался к кому-то через голову 
президента США, которого обыч-
но привыкли воспринимать как 
последнюю инстанцию по ту сто-
рону Атлантики.

Дальше он вообще перешел на 
язык классической литературы.

- Про таких людей у нас хо-
рошо говорили наши писатели-
сатирики: «жалкие, ничтожные 
люди», но в данном случае это не 
так, - обратился Путин к Ильфу 
и Петрову. - Это люди и не жал-
кие, и не ничтожные, а, наобо-
рот, могущественные, если могут 
впаривать - извините за моветон - 
миллионам своих граждан труд-
ноперевариваемые в нормальной 
логике истории.  

Обратил внимание президент и 
на попытки НАТО войти в Грузию 
и на Украину.

- Все наши деловые проекты 
с Европой, включая «Северный 
поток-2», носят исключительно 
коммерческий, экономически 
обоснованный характер, - заявил 
Путин. - Ключ к обеспечению 
безопасности в Европе именно в 
расширении сотрудничества, а не 
в развертывании у российских гра-
ниц новых баз НАТО. На подобные 
агрессивные шаги, которые пред-
ставляют прямую угрозу России, 
будем реагировать соразмерно. На-
шим коллегам, которые играют на 
обострение, стремятся включить в 
том числе Украину или Грузию в 
«военную орбиту» НАТО, следо-
вало бы подумать о последствиях.

«Это героическая профессия!»

Владимир ПУТИН:

Включая Украину и Грузию 
в НАТО, подумайте 
о последствиях
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Михаил БЕЛЯЕВ, главный экономист 
Института фондового рынка и управления: 

- Нужно смотреть на те отрасли, что имеют перспективы 
бурного развития в соотношении с основным вектором научно-
технического прогресса. 

Герман КЛИМЕНКО, бизнесмен:
- Классические рынки поделены и вход на них крайне до-

рогой, а с добавлением технологий современного IT клас-
сические рынки открываются с новой стороны: сельское 
хозяйство, медицина, образование.

Олег СИРОТА, фермер:
- Самое время вкладывать в сельское хозяйство. Оно де-

монстрирует рост в 4 - 6% годовых. А отдельные направления 
растут еще быстрее.

Игорь ПОЛЯКОВ, Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнозирования:

- Возможно - в недвижимость, где сейчас низкие ставки 
при взятии ипотечного кредита. 

Сергей РАЕВСКИЙ, профессор Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы:

- Лучше всего вкладывать в рублевые депозиты. Разумно 
приобрести недорогую недвижимость - в будущем году доле-
вое строительство будет расти, цены увеличиваться и через 
год-два это принесет прибыль.

Эдуард БОЯКОВ, театральный режиссер:
- Надо вкладываться в семейное дело, а не в акции больших, 

может, и прибыльных компаний. Надо стремиться к тому, чтобы 
дети гордились и продолжали дела родителей. 

Сергей ЛИТВИНОВ, писатель:
- Если деньги есть, я бы вкладывал их в себя. В образова-

ние и обучение (свое и детей), в поездки, в ремонт квартиры, 
покупку дачного участка.

Василий СОЛОДКОВ, Высшая школа 
экономики, директор банковского института:

- Учитывая валютные риски - вкладывайте в доллары. Тут 
поднялись процентные ставки. Есть вероятность, что доллар 
будет расти к другим валютам.

Дмитрий ПУЧКОВ (Гоблин), переводчик: 
- В землю. В смысле - в покупку земли. Говорят, ее больше 

не производят...

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 474 тысячи человек

Картина дня: в стране и мире

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Аббас ДЖУМА

Президент США 
рассказал, почему 
он не хочет 
конфликтовать 
с Москвой.

После исторической 
встречи Владимира Пу-
тина с Дональдом Трам-
пом в Хельсинки лидеры 
дали интервью телеканалу 
Fox News. Им по отдель-
ности задавали доста-
точно похожие вопросы, 
и в эфир оба интервью 
были запущены с переры-
вом в три часа. В общей 
сложности их посмотре-
ли 7 миллионов человек. 
«Комсомолка» уже писа-
ла о беседе российского 
президента с журналистом 
Крисом Уоллесом. А вот 
что сказал Трамп.

О ВТОРОЙ 
МИРОВОЙ ВОЙНЕ

- Во Второй мировой 
Россия потеряла 50 мил-
лионов человек и помог-
ла нам одержать победу 
над Гитлером. Я не про-
российский. Я вообще 

не прокакой-то. Я просто 
хочу, чтобы мы были в 
безопасности. Я не хочу 
ядерного конфликта. А 
ведь Россия и США кон-
тролируют 90 процентов 
ядерного оружия в мире. 
Поэтому я не хочу исполь-
зовать слово «противник». 
Мы можем сотрудничать, 
и от этого выиграют все. 
Мы можем жить в мире...

Мы многого достигли в 
отношениях с Россией. До 
сегодняшнего дня (до сам-
мита в Хельсинки. - Ред.) 
все было очень плохо - мы 
находились в опасном по-
ложении. Но теперь это 
позади. Встреча прошла 
отлично. Мы обсудили мно-
го вещей и, полагаю, сде-
лали для себя полезные 
выводы.

О ВМЕШАТЕЛЬСТВЕ 
В ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ВЫБОРЫ

- Это дело вбило клин 
между США и Россией. 
Я бы сказал, что это на-

стоящая охота на ведьм. 
Все это было специально 
подстроено...

Я был восхищен пред-
ложением Президен-
та России работать  
вместе. Путин готов  
дать людям спецпроку-
рора Роберта Мюллера  
возможность приехать 
в Россию и провести  
расследование по делу 
сотрудников ГРУ вместе 
с российским следстви-
ем. Однако думаю, что 
Мюллер не станет этого 
делать.

О КАНЦЛЕРЕ 
ГЕРМАНИИ  
И БРИТАНИИ

- Ангела Меркель была 
суперзвездой, пока она 
не разрешила миллио-
нам беженцев приехать  
в Германию. Это действи-
тельно сильно навредило 
ее политической карье-
ре. Знаете, на любых  
выборах она была непре-
взойденной. Но зачем она 
разрешила мигрантам по-
селиться в Германии?.. 
И я сказал им (руковод-
ству Британии. - Ред.): 
вы просто взгляните на 
цифры. Посмотрите, о 
чем говорит статисти-
ка. В Британии меняется 
культурный фон. Уровень 
преступности растет. Вам 
надо с этим что-то делать.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Наш корреспондент решил вложить рубли  
в будущий урожай и получить с этого 
прибыль (стр. 7). Но нам интересно мнение 
читателей «КП»:

Во что лучше всего 
вкладывать деньги сейчас?

73,48
+ 35 коп.

72,1
+ 0,8%

63,27 
+ 37 коп.
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Интервью с Трампом телеканал Fox News 
дал через три часа после беседы с Путиным.

Виктор БАРАНЕЦ

Эту возможность 
открыл для них саммит 
Путина и Трампа.

Во время переговоров с Трам-
пом в Хельсинки Путин упомя-
нул российско-американские 
штабные контакты. Любопыт-
но, что начальники генштабов 
Валерий Герасимов и Джозеф 
Данфорд встречались в том же 
Хельсинки 8 июня, но их пере-
говоры остались незамеченны-
ми в СМИ. 

Почему? Да потому что сторо-
ны договорились не разглашать 
деталей переговоров. Прозву-
чали общие слова: «Генералы 
обменялись мнениями о со-
стоянии американо-российских 
отношений в военной сфере 
и текущей ситуации в сфере 
международной безопасности 
в Европе и в других ключевых 
регионах».

И вот после саммита Путин - 
Трамп и в Белом доме, и в Пен-
тагоне все же решили поднять 
статус переговоров до уровня 
глав военных ведомств. «Ми-
нистр обороны США Джеймс 
Мэттис готов провести пере-
говоры с главой Минобороны 
России Сергеем Шойгу впервые 
за три года», - такую информа-
цию выудило Reuters, ссылаясь 
на осведомленные источники. 

Официальных сообщений на 
сей счет из Вашингтона пока 
не поступало.

В Москве эту новость ком-
ментируют осторожно, но по-
зитивно.

- Минобороны РФ готово 
к практической реализации до-
говоренностей Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа в сфере 
международной безопасности, 
достигнутых накануне в ходе 
саммита в Хельсинки, - так за-
явил официальный представи-
тель МО РФ Игорь Конашенков.

А договорились Путин и 
Трамп «создать спецкомис-

сии профессионалов», ко-
торые и будут обсуждать 
военные проблемы российско-
американских отношений. А их 
накопилось вагон и маленькая 
тележка. Повестка дня буду-
щих переговоров (если она со-
стоится) уже известна: Сирия, 
борьба с терроризмом и гумпо-
мощь пострадавшим от войны, 
отношения НАТО - Россия, 
стратегические ядерные воо-
ружения, ПРО США в Европе, 
взаимодействие в Афганиста-
не, Украина... Пока стороны 
держат дату и место встречи в 
секрете.

Министры обороны 
России и США 
готовятся к встрече?

ТРАМП - в интервью Fox News: 
Я не пророссийский. Я вообще не прокакой-то

КСТАТИ
В России заработал штаб по возвращению беженцев в Сирию. Как 

сообщили «КП» в Минобороны России, нашим военным ведомством и 
МИДом страны в Москве создан Межведомственный штаб, который будет 
координировать работу Центра приема, распределения и размещения 
беженцев в Сирии. Этот центр займется мониторингом возвращения 
беженцев в Сирию, обеспечением их гуманитаркой, медикаментами и 
стройматериалами. Информация об этом уже доведена до ООН и до 
посольств России в 36 странах, на территории которых находится наи-
большее число сирийских беженцев.

Подготовил Александр БОЙКО.
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Георгий БОВТ

Украина, Грузия, 
Норвегия, Черногория 
и Албания поддер-
жали Евросоюз в 
продлении санк-
ций в адрес Кры-
ма. И, хотя эти 
страны в Евросо-
юз не входят, они 
«проявили солидарность».

Россия уже готовит к 1 ав-
густа симметричный ответ.

Надо сказать, что все эти 5 
государств - не членов Евро-
союза вводили и затем прод-
ляли санкции против России 
(и отдельно  - в отношении 
Крыма) начиная с первого 
их введения в 2014 году. По-
нятно, что такая политика но-
сит во многом характер со-
лидарности с европейскими 
союзниками. Хотя нельзя не 
отметить, что в свете участив-
шихся в самом ЕС разговоров 
о том, что санкции не только 
не работают, но работают 
контрпродуктивно, проявле-
ние такой «солидарности» 
именно сейчас выглядит как 
явный анахронизм. Более то-
го - как даже более враждеб-
ное действие по отношению к 
России, нежели солидарные с 
Евросоюзом. Ведь эту пятер-
ку никто не заставляет.

Сами хотят.
Ну хотят - так будет и ответ.
Притом что в последние 

годы с некоторыми из этих 
«солидаризировавшихся» 
товарооборот у России рос 
к обоюдной пользе. Даже с 
Украиной, как ни странно. 
Только за 5 месяцев этого 
года товарооборот России 
с Украиной вырос на $5,8 
миллиарда (плюс 28,7%). В 
Киеве наконец поняли, что, 
несмотря на всю гневную ри-
торику о «российской агрес-

сии», без торговли с 
Россией украинской 
экономике выживать 
все труднее.

С Грузией картина 
еще более стран-
ная. Прошлый 
год во взаимной 
торговле стал ед-
ва ли не самым 
успешным за все 

постсоветское время, впер-
вые превысив $1 миллиард 
(рост более 34%). Страну 
посетили рекордное количе-
ство российских туристов  - 
1,3 миллиона. При том, что 
прирост в основном шел за 
счет поставок именно гру-
зинской продукции в Россию 
(на 91,2%). Помимо традици-
онных вин и минералки  - о, 
какой же русский не знает 
о боржоми, саперави, кин-
дзмараули и цинандали, Гру-
зия экспортирует к нам еще и 
ферросплавы. Думаю, Россия 
ферросплавы (а их экспорт к 
нам увеличился в 6 раз!) тро-
гать не будет, а вот минерал-
ке (которой стали поставлять 
больше на 30%) и вину (рост 
в 1,8 раза), возможно, при-
дется потесниться. Если вы 
так дружите с Евросоюзом, 
пусть он вам расчистит свои 
полки магазинов от вина из 
Италии и Франции.

И когда (и если) мы окон-
чательно приспособимся к 
жизни в условиях санкцион-
ного режима, то настанет 
время для всех, кто «гадил 
из солидарности», вспомнить 
известную поговорку одно-
го из героев Булгакова, а 
именно Воланда: «Никогда 
и ничего не просите! В осо-
бенности у тех, кто сильнее 
вас. Сами предложат и сами 
все дадут». А мы уж тогда по-
смотрим - принимать ли такое 
предложение.

Картина дня: общество

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Подгадили 
из солидарности. 
Сами себе

Александр БОЙКО

На электронный 
аукцион 
выставлен 
автопарк 
полковника-
миллиардера 
и других жуликов.

Территориальные 
управления Росимуще-
ства начали продавать 
машины, «обращенные 
по судебным решениям 
в доход государства по 
громким коррупцион-
ным правонарушени-
ям». Речь о лимузинах, 
которые перевозили 
самых известных мздо-
имцев России.

В Сахалинской обла-
сти ждут своих новых 
хозяев Lexus LX 570 
2010 года (начальная 
цена аукциона 2 642 000  
руб.) и «ГАЗ-21» 1968 
года выпуска (началь-
ная цена аукциона 895 
000 руб.). Автомобили 
принадлежали экс-
губернатору Сахалин-
ской области Алексан-
дру Хорошавину. Lexus 
в хорошем состоянии, 
но «имеет незначи-
тельные дефекты ку-
зова, возникшие при 
эксплуатации».

В апреле с электрон-
ного аукциона ушел 
трехлетний «Бентли 
Континенталь GT» Хо-
рошавина шоколадно-
го цвета за 5 961 887,37. 
Его приобрел москов-
ский автоблогер Петр 
Бакулов для перепро-
дажи. А вот коллекцию 
часов стоимостью бо-
лее 602 миллионов ру-

блей судебные приста-
вы передали в Гохран  
Минфина России.

Росимущество Ро-
стовской области 
предложило на торги 
Mersedes Benz E250 
CGI бывшего замна-
чальника управления 
«Т» МВД России Дми-
трия Захарченко. На-
чальная стоимость 
автомобиля 2010 года 
выпуска - 986 000 ру-
блей. Неплохая цена - 
машинка пробежала 
всего 20 тысяч кило-
метров.

К торгам присое-
динилось управле-
ние Росимущества в 
Тюменской области, 
Ханты-Мансийском 
и Ямало-Ненецком 
автономных округов. 
Там торгуют BMW Х1 
ХDRIVE 28I 2012 го-

да выпуска и Infiniti G 
25 2011 года выпуска. 
Начальная стоимость 
автомобилей - 1 286 000 
рублей и 1 011 500 ру-
блей соответственно. 
Машины до суда при-
надлежали бывшему 
заместителю директора 
департамента лесного 
комплекса Тюменской 
области Александру 
Пайвину.

- Участвовать в аук-
ционе может каждый - 
достаточно подать за-
явку в установленном 
порядке. Преференций 
для приобретения иму-
щества не предусмотре-
но. Для подачи заявки 
и участия в торгах на-
до зарегистрироваться 
на официальном сайте 
Росимущества, сайтах 
территориальных орга-
нов, на сайте www.torgi.

gov.ru и в разделе «Про-
дажа государственно-
го и муниципально-
го имущества» найти 
номера извещений: 
130718/10503885/01, 
100718/0003239/01, 
120718/0272349/02, - 
прокомментировали 
«КП» в ведомстве.

Все средства, полу-
ченные от реализации 
имущества на аукцио-
не, перечислят в феде-
ральный бюджет.

На прошлой неде-
ле следователи СК 
России завершили 
расследование трех 
эпизодов о взят-
ках экс-полковника 
Дмитрия Захарченко 
и передали изъятую 
в квартире его свод-
ной сестры валюту на 
9 миллиардов рублей в 
бюджет.

«Мерседес» полковника-
миллиардера Захарченко 
уйдет за миллион?

w
w

w
.to

rg
i.g

ov
.r

u

На этом «Мерседесе» Захарченко ездил по Ростову, 
но за 8 лет машина набегала всего 20 тысяч километров...
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Мария БЕРК

Школьники впервые 
рассказали о том, как 
им удалось в течение 
10 дней без еды и света 
выжить в затопленном 
подземелье.

12 мальчиков и их 25-лет-
ний тренер, спасенные из 
затопленной пещеры Кхао 
Луанг (горная местность в 
170 км от Бангкока), в среду 
рассказали журналистам, как 
им удалось выживать в кро-
мешной темноте подземелья 
на протяжении 10 дней (а спа-
сательную операцию стали 
проводить лишь спустя еще 
одну неделю после того, как 
школьников обнаружили).

Напомним, 23 июня детская 
футбольная команда «Лесные 
вепри» вместе с тренером Эк-
каполом Чантавонгом отпра-
вилась на прогулку в 10-ки-
лометровую пещеру. Из-за 
разразившегося тропического 
ливня подземелье оказалось 
затоплено, а дети - отрезаны 
от единственного выхода. 
Десятки спасателей, дайве-
ров, военных водолазов ис-
кали школьников. И многие 
посчитали это чудом, когда 
детей и их тренера удалось об-
наружить в одном из залов за-
топленной пещеры - все были 
живы и здоровы. После этого 
началась подготовка к спаса-
тельной операции. Ее разде-
лили на три этапа - каждый 
день спасатели вытаскивали 
на свободу по четыре чело-
века.

За два часа общения с жур-
налистами дети вместе со спа-
сателями прояснили многие 
моменты этой удивительной 
истории.

КАК ОНИ ТАМ ОКАЗАЛИСЬ
- Утром в субботу, 23 июня, 

мы должны были сыграть в 
футбол с одной командой. И 
когда уже все расходились, 
внезапно пришла идея пойти 
на экскурсию в пещеру (ранее 
сообщалось, что они пошли 
туда отпраздновать день рож-
дения одного из мальчиков, 
но позднее эта информация 
не подтвердилась. - Ред.). Там 
многие ребята были и прежде, 
и все очень быстро согласи-
лись, - рассказал 25-летний 
тренер школьников Эккапол 
Чантавонг. - Мы не думали 
долго там оставаться, так как 
одному мальчику нужно бы-
ло вернуться домой до пяти 
часов вечера.

Ребята поехали в нацио-
нальный горный заповедник 
на велосипедах и бросили их 
у входа в пещеру. Пока они 
гуляли по подземным кори-
дорам, заметили, что в не-
которых местах проходы уже 
были частично затоплены. Но 
это никого не смутило, жаж-

да приключений победила 
осторожность.

- Ребята постарше уме-
ют плавать, а вот млад-
шие - нет. Поэтому сна-
чала старшие проверяли, 
глубоко ли там, где проход 
затоплен, и только потом 
этот участок переходили 
остальные, - продолжает 
тренер. - Когда мы поняли, 
что пора возвращаться до-
мой, увидели, что потеря-
лись, а кругом вода. И ста-
ли искать сухое место для 
ночевки. Мы надеялись, 
что на следующий день во-
да начнет отступать. Нам 
было очень страшно.

ЧЕМ ПИТАЛИСЬ
- У нас не было еды с со-

бой, мы поели после мат-
ча - и все (до этого были 
предположения, что у де-
тей были с собой шоколад-
ки и печенье. - Ред.). У нас 
была с собой только питье-
вая вода, - говорит один 
из мальчишек. - В первый 
день казалось, что мы не 
проголодались. А вот на 
второй-третий очень за-
хотелось есть.

Когда закончились запа-
сы питьевой воды, тренер 
сказал ребятам пить воду, 
которая стекала по стенам 
пещеры, так как та вода, 
что затопила подземелье, бы-
ла очень грязная.

- Мы не могли пользоваться 
фонариком все время. Вклю-
чали его только на короткое 
время, чтобы сориентиро-
ваться в пространстве, - рас-
сказал тренер.

ПЫТАЛИСЬ ЛИ СПАСТИСЬ 
САМОСТОЯТЕЛЬНО

- На четвертый день мы ста-
ли обсуждать, как можно вы-
браться из пещеры, - говорит 
25-летний наставник. - Пер-

вый вариант - ждать спасате-
лей, второй - искать выход. 
Мы даже пробовали проко-
пать ход. Это было наудачу - 
вдруг поверхность рядом или 
пробьемся в незатопленный 
зал. Копали по очереди, что-
бы никто не уставал. Но через 
некоторое время поняли, что 
это бессмысленно. И решили 
ждать спасателей. Где-то на 
пятый день вода опять ста-
ла прибывать, ребятам при-
шлось уходить глубже в пе-
щеру.

КАК ОБЩАЛИСЬ 
С ИНОСТРАННЫМИ 
ДАЙВЕРАМИ, 
ЕСЛИ НИКТО НЕ ЗНАЛ 
АНГЛИЙСКОГО

Оказалось, что только 
один 14-летний мальчик 
знал английский и смог 
поговорить с британски-
ми дайверами, которые 
первыми обнаружили 
команду.

- В какой-то момент 
тренер услышал англий-
скую речь (видимо, дай-
веры вынырнули в гроте, 
где спасались дети. - Ред.). 
Тренер попросил меня 
подать голос, - расска-
зал подросток. - Тренер 
сказал, что надо это бы-
стро сделать, иначе они 
проплывут мимо. Я по-
здоровался с ними, ска-
зал, что это чудо, что они 
оказались здесь. Я очень 
медленно отвечал. Попро-
сил дайверов помочь нам 
выбраться, но они сказа-
ли, что нас слишком мно-
го, и пообещали быстро 
вернуться и принести еды. 
Мы очень хотели есть.

- Тогда впервые за 10 
дней у нас появилась на-
дежда, - сказал тренер и 
добавил удивительную де-
таль: - Уже приближался 
финал чемпионата мира 

по футболу, и ребята очень хо-
тели посмотреть его в прямом 
эфире.

КАК РЕШАЛИ, КТО БУДЕТ 
ВЫХОДИТЬ ПЕРВЫМ

- Я долго думал, как опре-
делить, кто первым будет вы-
ходить на поверхность, а кто 
последним, - говорит тренер 
Эккапол. - Потом решил, что 

сначала выйдут те, кто чув-
ствовал себя хуже всего. Ни-
кто не ругался и не спорил об 
очередности.

ЧТО СКАЗАЛИ РОДИТЕЛЯМ
Как оказалось, никто из 

ребят не предупредил своих 
родителей, что после матча 
собираются пойти в пещеру. 
Поэтому мальчишки дружно 
сказали, что, как только при-
дут домой, первым делом из-
винятся перед родителями.

- А я извинюсь, что взял 
без спроса фонарь, - сказал 
один из мальчишек. Хотя, 
похоже, именно этот фонарь 
и помог ребятам так стойко 
и мужественно продержаться 
почти 10 дней в полном за-
точении.

- В пещеру никогда больше 
не пойдем! - хором добавляют 
мальчишки.

КАК САМОЧУВСТВИЕ
- Психологическое состоя-

ние у ребят стабильное, - за-
явила главный психолог, ра-
ботавшая с детьми после их 
освобождения из пещеры. - 
Дети могут вернуться к нор-
мальной жизни. Не думаю, 
что у них могут возникнуть 
какие-то проблемы с соци-
альной адаптацией.

- За период восстановления 
в больнице дети прибавили в 
весе около трех килограммов. 
Врачи провели все необходи-
мые лабораторные исследова-
ния и заключили, что ребята 
здоровы, - заверил главврач 
больницы, в которую направ-
ляли детей сразу после спасе-
ния из пещеры.

В клинике ребята провели 
неделю. За это время их глаза 
привыкли к дневному свету, 

организм - к нор-
мальной пище. Ни у 
кого не обнаружено 
опасных инфекций.

Еще больше фото и 
видео спасательной 
операции - на kp.ru
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Спасенные из пещеры Кхао Луанг пообещали молиться за погибшего офицера ВМФ Таиланда Самана 
Кунана и передали родным военного его фотографию с благодарственными надписями.

■ КОНКРЕТНО

НАКАЖУТ ЛИ ТРЕНЕРА
Тренера Эккапола Чантавонга сложно 

отличить от его подопечных. Он чаще всех 
отвечал на вопросы на пресс-конференции. 
Родители мальчиков очень благодарны ему 
за то, что он заботился о детях, поддержи-
вал их и взял на себя роль лидера, пока 
они были в пещере. 

Власти Таиланда пока не выступали с 
заявлением, планируют ли привлечь настав-
ника к ответственности. Вполне возможно, 
что после случившегося Эккапол отправит-
ся на время в буддийский монастырь (для 
искупления и духовного очищения тайцы 
сами накладывают на себя такое свое-
образное наказание - временное послуша-
ние в монастыре). Но сейчас в Таиланде 
все считают тренера героем. 

- За эти дни мы стали как семья. Тренер 
стал для нас отцом, - признались журна-
листам дети.

ПРИМЕНЯЛИСЬ ЛИ К ДЕТЯМ 
УСПОКОИТЕЛЬНЫЕ ВЕЩЕСТВА, 
ПЕРЕД ТЕМ КАК ИХ ВЫВЕЛИ 
ИЗ ПЕЩЕРЫ

О применении каких-либо лекарств врачи 
и спасатели стараются не говорить. Но из-
вестно, что, перед тем как поднять детей на 
поверхность, военные дайверы вкалывали 
им небольшую дозу легких успокоительных. 
Потому что часть маршрута детям нужно 
было проходить под водой, надев специ-
альное дайверское оборудование. Пред-
полагалось, что седативные препараты 
предотвратят возможную панику у ребят.

Спасенные в Таиланде дети:

Мы никогда больше не сунемся в пещеру!
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.
Женщина с лицом 

героини цыганского 
романса была членом 
правления одной из 
крупнейших энерге-
тических корпораций 
страны - «Интер РАО». 
15 июня ее задержали 
сотрудники службы эко-
номической безопасно-
сти ФСБ. Сейчас в СИЗО 
«Лефортово» 43-летняя да-
ма ожидает суда по делу о 
шпионаже.

Родные Цуркан назва-
ли арест «провокацией» 
из-за ее «неподкупности 
и принципиальности». 
Однако в биографии мол-
давской Маты Хари слиш-
ком многие детали выгля-
дят парашютом за спиной 
Штирлица.

АМЕРИКАНСКАЯ 
МАМАЛЫГА

Родилась Цуркан в Мол-
давии, в местном уни-
верситете выучилась на 
юриста. Потом получила 
степень магистра бизнес-
а д м и н и с т р и р о в а н и я 
(МБА) в Испании. И вот 
первый звоночек: в мутные 
90-е Карина участвовала 
в молдавских проектах 
Агентства международного 
развития США (USAID). 
Занималась «реформой 
коммерческого права» - 
проще говоря, помогала 
переписывать националь-
ное законодательство. 

- Многие сотрудники 
USAID - кадровые раз-
ведчики, - говорит исто-
рик Ярослав Левин. - Они 
ведут отбор перспектив-
ной молодежи за рубежом. 
Находят точки давления: 
одному нужны деньги, 
второй ненавидит режим 
в собственной стране... 
Сначала просьбы невин-
ные: напишите обзор эко-
номической ситуации в 
вашей стране. Человек не 
замечает, как попадает на 
крючок.

ЗАБРОСКА
В конце 90-х никто и по-

мыслить не мог, что Рос-
сия вернется на мировую 
арену в статусе энергети-
ческой сверхдержавы. Но 
аналитики ЦРУ такой ва-
риант, похоже, просчиты-
вали. И решили внедрить 
в эту российскую отрасль 
своего человека. Вполне 

вероятно, непосредствен-
ным куратором этого про-
екта выступил младший 
парт нер спецслужб США - 
румынская разведка. А ис-
полнителями - молдавские 
спецслужбы, которые по-
сле развала СССР пре-
вратились практически в 
филиал румынских и, по 
версии следствия, завербо-
вали Карину 14 лет назад.

- Румыния - член НАТО 
и верный вассал США. Ее 
разведка неформально от-
вечает за работу среди бли-
жайших соседей: Придне-
стровья, Одесской области 
и Молдавии (там румын-
ские органы вообще ору-

дуют как у себя дома). Все 
это - именно те регионы, 
где и била ключом бизнес-
активность Цуркан, - рас-
сказывает ветеран Службы 
внешней разведки (СВР) 
Лев Корольков. - В сере-
дине нулевых Цуркан уча-
ствовала в приватизации 
Молдавской ГРЭС.

Главным претенден-
том на покупку был рос-
сийский энергохолдинг 
«Интер РАО». Сопрово-
ждая сделку, Карина не-
формально советовала 

россиянам, кого из кор-
румпированных чиновни-
ков по обе стороны Дне-
стра подмазать. И дело 
прошло так успешно, что, 
по данным наших источ-
ников, девушку оценил 
лично Анатолий Чубайс 
- человек № 1 в россий-
ской энергетике на тот 
момент. В ответ Карина 

попросила принять ее на 
работу в головной офис в 
Москве.

«Я - МИЛЛИОНЕРША»
Карьеру Цуркан сдела-

ла блестящую. С 2010 года 
возглавляла отдел продаж 
электроэнергии для Мол-
давии, Украины и Румы-
нии. С 2012-го - стала 
курировать весь импорт-
экспорт российского элек-
тричества. Входила в сове-
ты директоров Восточной 
энергетической компании, 
а также АО «Балтийская 
АЭС» и «Аккую Нуклеар» 
(строят атомные реакто-
ры в Калининградской об-

ласти и Турции соответ-
ственно).

И да, общая стоимость 
той же «Аккую» - $22 мил-
лиарда. Строит ее «Рос-
атом». А грамотно обслу-
живать АЭС может лишь 
тот, кто ее проектировал. 
Значит, Анкара на деся-
тилетия привязывается 
к Москве… И во все эти 
стратегические проекты 
мадам Цуркан запустила 
свои пальчики с дорогим 
маникюром.

По данным открытых ис-
точников, зарплата Цур-
кан была под два миллиона 
рублей а месяц. При этом 
наша красотка была еще 

и долларовой миллионер-
шей. Топ-менеджерам та-
кого уровня часто переда-
ют пакет акций компании. 
Мол, если станешь совла-
дельцем, то и управлять 
будешь лучше.

В отчете «Интер РАО» за 
2017 год написано: Цур-
кан владеет 0,0354% ак-
ций холдинга. А вся «Ин-
тер РАО» сейчас стоит на 
бирже 420 миллиардов ру-
блей. Итог: рыночная доля 
пакета нашей молдаванки 
тянет на 150 миллионов 
рублей. Или 2,4 лимона 
«зеленых» по курсу.

Ну и жизнь Цуркан ве-
ла соответствующую. Лич-
ный кабинет с приемной 
и залом для совещаний. 
Туфли на 10-сантиметро-
вых шпильках, дизайнер-
ские платья, вояжи на ку-
рорты. 

ЧЕРНЫЕ СПИСКИ
По версии следствия, 

Цуркан передавала в Ки-
шинев данные об энерго-
снабжении Крыма, ДНР и 
ЛНР. Далее секреты уходи-
ли в Бухарест и США.

- Американцев инте-
ресовало, кто именно из 
топ-менеджеров и чинов-
ников отвечал за энерго-
снабжение Крыма и Дон-
басса. Некоторых из них 
Вашингтон вносил в санк-
ционные списки. А дру-
гих шантажировал, пыта-
ясь завербовать, - говорит 
«КП» осведомленный ис-
точник. - Опасность по-
терять активы на Запа-
де - хорошая мотивация к 
сотрудничеству.

Цуркан же готовила за-
пасной аэродром и пару 
лет назад обзавелась ру-
мынским гражданством, 
дающим право жить в Ев-
росоюзе. Российским же 
гражданством предприим-
чивая Карина разжилась 
еще раньше, в нулевые.

Так как же молодая осо-
ба без профильного обра-
зования, с американским 
следом и целой коллек-
цией гражданств много 
лет работала на ключевых 
должностях в российском 
энергосекторе? Пресс-
служба «Интер РАО» 
прокомментировать для 
нас ситуацию отказалась.  
Впрочем, по нашим дан-
ным, изобличить засланку 
помог председатель прав-
ления «Интер РАО» Борис 
Ковальчук, заподозривший 
неладное.

Подготовил  
Эдвард ЧЕСНОКОВ.

Расследование «КП»
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Арест стряхнул с Карины Цуркан гламурный лоск 
(фото из зала суда).  

Но ее адвокаты пытаются доказать,  
что она не шпионка, а честная начальница. 

Мата Хари
Настоящее имя  - 

Маргарита Гертру-
да Зелле. Накану-
не Первой мировой 
сделала карьеру 
на парижских под-
мостках как испол-
нительница восточ-
ных танцев (проще 
говоря, стриптиза). Под творческим псев-
донимом Мата Хари и вошла в историю. 
Стала сотрудничать с немецкой разведкой, 
обольщала французских офицеров. Осо-
бых секретов не выведала, но в деньгах 
нуждалась. И предложила свои услуги 
Парижу, чтобы, наоборот, шпионить против 
Берлина. Немцы о том прознали и хитро-
умно избавились от предательницы, слив 
галлам информацию об этом агенте. В 
итоге 40-летнюю соблазнительницу аре-
стовали в Париже, судили за шпионаж и 
расстреляли за год 
до конца войны.
Габриэла Гаст

Родилась в 1943 
году, после войны 
оказалась в Запад-
ной Германии. В  
60-е приехала в ГДР 
в поисках материа-
ла для диссертации. 
Сошлась там с сим-
патичным парнем Готтардом Шифером. 
А потом оказалось, что он  - кадровый 
сотрудник Штази (разведки ГДР). С его 
подачи девушка вступила в ряды БНД 
(западногерманской спецслужбы). Раз 
в неделю Готтард слал ей в радиошиф-
ровках любовные письма вперемежку с 
заданиями из центра. За 20 лет служ-
бы в БНД Габриэла доросла до помощ-
ника директора всех разведывательных 
операций в советском секторе. Разо-
блачена в 1990-м, отсидела четыре года  
в тюрьме.

Анна Чапман
В начале нуле-

вых вышла замуж 
за англичанина, по-
лучила британский 
паспорт. Перееха-
ла в США. В обеих 
странах вращалась 
в элитных кругах. 
Летом 2010 года 
с ней на связь вы-
шел некий Роман и сказал: «Анна, я твой 
куратор (из российских спецслужб)». Де-
вушка пришла на встречу, тот передал 
«задание». На самом деле этот Роман 
был агентом ФБР. Никаких тайн Чапман 
не разведала, но ее и еще десятерых не-
легалов арестовали. Всех обменяли на 
западных шпионов, которые ранее были 
разоблачены и сидели в наших тюрьмах 
(включая небезызвестного Сергея Скри-
паля, недавно якобы отравленного в ан-
глийском Солсбери). Сейчас Анна живет 
в России, работает телеведущей.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Самые известные 
агенты в юбке
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Как начиналась эта история  
с Кариной Цуркан - на kp.ru

Деньги, секс и шпионаж:

Как смуглянка-молдаванка собирала 
госсекреты России и миллионы долларов
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Олег АДАМОВИЧ

Он собрался 
инвестировать 
в сельское хозяйство.

Инвестором я стал еще год 
назад. Тогда я узнал про фер-
мера из Башкирии Артура 
Нургалиева. У него коровье 
стадо на 350 голов, 200 овец, 
150 кроликов и бескрайние 
сельхозполя. Но больше 
всего он известен своими 
социально-экономическими 
опытами.

Нургалиев объявил, что го-
тов продать коров по 80 тыс. 
руб. за буренку. Но с ограни-
чением. Животное не поки-
дает стада. Покупатель обя-
зан передать свою скотину в 
аренду... самому фермеру. В 
конце срока действия дого-
вора колхозник возвращает 
назад 80 тыс. руб. И каждый 
месяц платит за аренду по 
2350 руб. чистыми, то есть 
после уплаты налогов.

35% процентов годовых! И 
ничего не надо делать!

Остался один важный во-
прос: как делить возможных 
телят?

- Тут как у Успенского про 
Дядю Федора: корову купили 
одну. А все, что она дает - мо-
локо или телят, - наше, - от-
ветил Нургалиев.

Так и жили целый год: я 
в Москве, корова в Баш-
кирии. Потом я еще вто-
рую купил. Дело-то выгод-
ное. Каждый месяц 10-го 

числа мне на карту капа-
ли мои коровьи барыши.

История с облигациями ко-
ровьего займа закончилась 
в мае 2018 года. Я получил 
назад 160 тыс. руб., а фермер 
- двух буренок. За год с них я 
получил около 35 тыс. чистой 
прибыли.

И вошел во вкус. А пото-
му снова ввязался в авантюру 
с инвестициями в сельское 
хозяйство. Теперь в урожай. 
Пшеницу, овес, подсолнеч-
ник. Артур Нургалиев затеял 
очередной проект.

НА ЧТО ПОТРАТЯТ 
СОБРАННЫЕ РУБЛИ

На зарплаты трактористам 
и агроному, солярку, запча-
сти для техники, покупку 
корма на зиму.

- Я засеял 3 тыс. га зем-
ли, - рассказал Нургалиев. - 
Больше всего - пшеницы и 
ячменя. Первый раз посеял 
лен, он хорош тем, что цены 
на него практически не ме-
няются. Не будет, как в 2017 
году, когда из-за небывало-
го урожая закупочные цены 
на зерно упали ниже себе-
стоимости. Но теперь нуж-
ны средства, чтобы собрать 
урожай.

- Почему не возьмешь кре-
дит в банке?

- Сельское хозяйство даже 
под 25% не кредитуют. Что-
бы получить хоть какие-то 
деньги, надо закладывать 
имущество. А оно уже и так 
заложено - под предыдущие 

кредиты. Тем более закла-
дывать приходится много, а 
средств получаешь мало.

Вот Артур и решил, что ему 
проще будет взять деньги у 
людей. Процент для агрария 
выходит больше. Зато без за-
лога.

КАКИЕ УСЛОВИЯ
Инвестиционный договор 

заключается на три месяца, с 
12 июля по 11 октября 2018 
года. За каждую неделю я по-
лучаю 0,7% дивидендов. В 
конце вложенная сумма уве-
личится на 8,4%. Это 33,4% 
годовых - в 5 - 6 раз больше, 
чем дают банки за депозиты.

- Помнишь фермера, у ко-
торого мы коров покупали? 
Он предлагает новое дельце. 
Рискнем? - спрашиваю жену.

- Я за. И фермера поддер-
жим, и заработать сможем, - 
вынесла вердикт супруга.

Минимальная сумма, ко-
торую можно инвестиро-
вать в уборку урожая, 100 
тысяч рублей. Эти-то день-
ги я и вложил. В середине 
октября получу назад 100 
тыс. плюс 7308 руб. Увы, не 

8400 - ферма уплатит за ме-
ня 13% подоходного налога. 

ГДЕ ВЗЯТЬ 100 ТЫСЯЧ
Это самая интересная часть. 

Один крупный банк пред-
лагает оформить кредитку с 
возможностью без комиссии 
снимать наличные. Деньгами 
без процентов можно пользо-
ваться 100 дней.

Я оформил карту, снял 
деньги и переслал их ферме-
ру! Через три месяца он вер-
нет средства назад, и я брошу 
их на карту. Как раз у меня 
лишняя неделя останется. 
7308 рублей, с которых уже 
взяли налог, мои. Вот так: 
берешь деньги, прокручива-
ешь, возвращаешь, а процент 
оставляешь себе. 

РИСК - ДЕЛО 
БЛАГОДАРНОЕ

Но можно и пролететь. В 
договоре прописано, что за-
суха - форс-мажор. Если ни-
чего не вырастет, я останусь 
без денег. Пока прогноз на 
урожай в Башкирии хоро-
ший. А о результатах экс-
перимента обязательно на-
пишу.

НЭП: испытано на себе

«Личные деньги» решают 
все! Слушайте каждый 

будний день с 13.05 
(мск) на Радио «КП».

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Где еще 
подзаработать?

Не каждый решит связаться с коро-
вами, урожаем и фермером в Башки-
рии. Но заставить денежки работать 
хочется.

Весьма выгодный традиционный бан-
ковский продукт - инвестиционный 
счет. Доходность по нему может до-
стигать 20% годовых. Деньги с инвест-
счетов можно вложить в облигации. 
Можно управлять инвестированием са-
мому или доверить это консультантам.

Плюсы инвестиционного счета:
✓ Доход выше, чем по депозиту.
✓ Каждый год можно пополнять счет 
и получать налоговый вычет.

Недостатки:
 ✓ Деньги необходимо разместить ми-

нимум на три года. Быстро забрать их, 
как со вклада, не получится.

 ✓ Инвестсчета не страхуются госу-
дарством, как депозиты.

Другой вариант - инвестиции в ма-
лый бизнес. Возможна доходность 
до 17,5% годовых. В России стали 
появляться организации, собираю-
щие деньги у желающих их выгодно 
вложить и кредитующие на эти сред-
ства предпринимателей. Компания-
посредник берет себе несколько про-
центов за услуги, остальная прибыль 
идет инвесторам. Стартовый взнос: 
10 тыс. руб.

Плюсы таких инвестиций:
 ✓ Доход выше, чем по банковскому 

депозиту.
 ✓ Проценты начисляются каждую не-

делю.
Минусы инвестиций:
 ✓ Все риски человек берет на себя 

сам. Инвестиции не страхуются госу-
дарством в отличие от вкладов.
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- Я не халявщик, 
а инвестор... 
в семечки 

и овес!Корреспондент «КП» 
решил сделать 
деньги из ничего
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Татьяна АКТАБАЕВА

АО «Томскнефть» ВНК и 
ее дочерние общества внед-
ряют принципы «зеленого» 
офиса. 

Основная задача функциони-
рования компаний в экоформате 
– максимальное снижение нега-
тивного воздействия на окружа-
ющую среду посредством раци-
онального использования и эко-
номии природных ресурсов. Как 
показывает опыт «Томскнефти», 
работать, бережно относясь к 
природе, не так сложно. 

К примеру, в этом году постав-
лена задача привести в соответс-
твии с требованиями санитарных 
норм и правил площадки для 
сбора ТБО. Речь идет о том, что-
бы обрамить их металлическими 
ограждениями либо живой зеле-
ной изгородью и установить на 
них маркированные контейнеры 
с плотными крышками. В круп-
ных вахтовых поселках «Томск-
нефти» уже более года выпол-
няется сортировка мусора. Здесь 
установлены ярко-оранжевые 
контейнеры для сбора пластико-
вых отходов. Многие вахтовики 
с пониманием относятся к тако-
му предложению и выбрасыва-
ют пластик только в специаль-
ные емкости, содержимое кото-
рых потом вывозится на перера-
ботку. 

Еще одно предприятие, под-

державшее инициативу сор-
тировки отходов,- это «дочка» 
«Томскнефти» - Центр инфор-
мационных технологий. Офи-
сы ЦИТ стали еще экологичнее 
после перехода на энергосбере-
гающее светодиодное освеще-
ние, «лампочек Ильича» или лю-
минесцентных ламп, в которых 
используются пары ртути, здесь 
не осталось. В результате пот-
ребление электроэнергии в ме-
сяц снизилось в среднем с 650 
кВт*ч до 430 кВт*ч с учетом уве-
личения количества источников 
света, а также объектов освеще-
ния. 

Ресурсы экономят и в ООО 
«Энергонефть Томск», в част-
ности, тепловую энергию. В хо-
лодное время года в главном 
здании после рабочего дня, ког-
да все сотрудники уходят до-
мой, температуру теплоносителя 
понижают. А утром перед при-
ходом работников помещения 
вновь прогревают. 

Еще одна идея «зеленого» 
офиса, прижившаяся в компа-
ниях, – это бережное отношение 
к бумаге. В ООО «Аутсорсинг» 
(дочка «Томскнефти», оказыва-
ющая бухгалтерские услуги) ис-
пользованную офисную бумагу 
сдают на переработку. 

По словам начальника управ-
ления обеспечения деятельнос-
ти этого предприятия Людмилы 

Александровны Небораковской, 
несмотря на сокращение бумаж-
ного документооборота, итоги 
такой работы положительные.  
Во-первых, значительно умень-
шился общий объем отходов, вы-
возимых на полигон ТБО, соот-
ветственно, сократились затраты 
на утилизацию мусора. Но глав-
ный эффект от цивилизованного 
обращения с бумажными отхо-
дами - это вклад в дело глобаль-
ного сбережения природных ре-
сурсов. Не секрет, что тонна ма-
кулатурной бумаги позволяет сэ-
кономить примерно 5 кубичес-

ких метров древесины и спасти 
от вырубки 20-25 деревьев.  В 
год «Аутсорсинг» сдает на пере-
работку свыше трех тонн бумаги.

Но на этом внедрение идей «зе-
леного» офиса на предприяти-
ях не заканчивается. Бережный 
подход помогает не только со-
хранить п риродные ресурсы, но 
и сэкономить на оплате комму-
нальных услуг. Подсчитано, что 
рациональное потребление элект-
ричества и воды позволят снизить 
цифры в платежках на 12%. 

Фото: пресс-служба АО «Томск-
нефть» ВНК.

Контейнеры для сбора пластиковых отходов установлены во всех крупных 
вахтовых поселках «Томскнефти».

С заботой о природеС заботой о природе

Федор ВАСИЛЬЕВ

Губернатор Томской об-
ласти Сергей Жвачкин 
прокомментировал ситуа-
цию вокруг томского леса. 

В программе «Первый о глав-
ном» губернского телеканала 
«Томское время», вышедшей на 
телеэкраны 18 июля, глава ре-
гиона Сергей Жвачкин ответил 
Никите Михалкову на критику 
за продажу леса в Китай, кото-
рую кинорежиссер высказал во 
время выпуска программы «Бе-
согон». 

Напомним, программа Ми-
халкова вышла в эфир в кон-
це июня на федеральном кана-
ле «Россия-24». Ведущий сооб-
щил о «китайской угрозе», кото-
рая повисла над томской тайгой. 
По мнению ведущего, томский 
лес якобы массово и за бесценок 
уходит за пределы страны.

Глава региона рассказал теле-
зрителям, что написал письмо 
кинорежиссеру, в котором поз-
накомил его с реальной ситуа-
цией в сфере лесных отноше-
ний в регионе. В частности, Сер-
гей Жвачкин проинформировал 
Никиту Михалкова, что цена 
на аукционах аренды на участ-
ки лесного фонда определяется 
ставкой, утверждаемой прави-
тельством России.

 - С 1 января 2018 года по зако-
ну мы не имеем права устанав-
ливать первоначальную цену на 

аукционах выше федеральных 
ставок, – сказал Сергей Жвач-
кин, комментируя обвинения в 
продаже леса китайским компа-
ниям «за бесценок». – До это-
го цены на аренду леса в Томс-
кой области были до десяти раз 
выше, чем в среднем по России. 
Мы написали свой протест про-
тив этого закона. Я уже встре-
чался с новым министром при-
родных ресурсов, который тоже 
со мной согласен. Но как только 
мы подняли эту проблему – она 
к нам возвращается бумерангом. 

Да не мы эту цену ставим!
Томская область получает ос-

новные деньги не от аренды ле-
са, а от его переработки, - под-
черкнул Сергей Жвачкин. - Есть 
старая английская притча про 
два способа стричь овцу. Пер-
вый – по чуть-чуть, но десяти-
летиями, и второй – снять шку-
ру за раз. Так вот, с территории 
Томской области в последние 
годы мы   практически прекра-
тили вывоз  круглого  леса:  в  
прошлом   году   «кругляк»  со-
ставил  всего  0,2%  от   общего  

объема лесозаготовок.
Сергей Жвачкин подчеркнул, 

что Томская область – один из 
нескольких регионов России,  
откуда так мало вывозится не-
обработанной древесины. В про-
шлом году томские переработ-
чики леса произвели продукции 
на 10 миллиардов рублей, про-
должая создавать новые рабочие 
места, уплачивая налоги на при-
быль, на имущество, на доходы 
физических лиц и другие.

Губернатор также отметил, что 
освоением лесов Томской облас-
ти сегодня занимаются далеко не 
только компании из КНР: все-
го в ЛПК региона работает око-
ло 600 предприятий. Продукция 
из томской древесины экспорти-
руется в 19 стран мира, причем 
ее крупнейший покупатель – не 
Китай, а Узбекистан.

 - Не нарушая природный ба-
ланс, мы в Томской области мо-
жем заготавливать 38 миллионов 
кубометров леса в год. Однако 
через аукционы передали право 
на заготовку всего 8 миллионов. 
Но даже из этого объема заго-
тавливаем только пять. И нуж-
но, чтобы в лесопромышлен-
ный комплекс приходили новые 
предприятия. Потому что ес-
ли не рубить лес, он будет го-
реть, гибнуть. У   нас  в   прямом 
смысле зеленое  море   тайги,  
которое ждет  хорошего  рачи-
тельного хозяина, – подчеркнул 
губернатор.

«Китайская угроза» - это миф! «Китайская угроза» - это миф! 
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Губернатор Сергей Жвачкин лес любит, в том числе и сажать.
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- К сожалению, мно-
гие одинокие женщи-
ны, даже понимая, что 
их любимый - альфонс, 
предпочитают жить с 
ними и содержать сво-
их любовников, чем 
оставаться одной, - го-
ворит семейный психо-
лог Татьяна Кирасова. - 
И никакие слова о том, 
что нужно быть гордой, 
бросить этого прохво-
ста, не помогут. Герои-
ня не просто знает, что 
ее мужчина - альфонс, 
она простила ему пре-
дательство и ограбле-
ние. И искренне верит 
в то, что сможет его 
перевоспитать. Часто 
нам дороже не то, что 

нам дают, а то, что мы 
вкладываем в челове-
ка. А также вера в то, 
что рядом с нами этот 
человек сможет стать 
лучше. И альфон-
сы умело пользуются 
этим моментом. По-
ка женщине не надо-
ест отдавать и верить, 
а мужчине принимать 
и обещать исправить-
ся, их отношения бу-
ду длиться. И вполне 
возможно, будут весьма 
гармоничны.

Увы, чаще всего аль-
фонсы - это бездонный 

колодец. Можно сколь-
ко угодно вкладывать 
в него свои силы, жа-
лость, деньги, помогать 
деловыми связями. Но, 
к сожалению, чаще все-
го, вы для него - лишь 
средство удовлетворе-
ния его сиюминутных 
потребностей. Через 
месяц или год его же-
лания могут резко из-
мениться, и он, ничуть 
не сожалея и не думая о 
ваших чувствах, упорх-
нет в поисках новых 
впечатлений и новой 
«мамочки».

Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

Аферист-соблазнитель 
представлялся крупным 
бизнесменом 
«под прикрытием».

К 53-летней Татьяне Кондратьевой 
(фамилия изменена) из Саяногорска, 
что в Хакасии, любовь - в прямом 
смысле слова - спустилась с неба. 
Точнее, с телеграфного столба. В ли-
це электромонтера Геннадия 44 лет, 
устанавливавшего счетчики. Женщи-
на и думать не могла, что их лавстори 
попадет в криминальную хронику.

- Жила в свое удовольствие, - рас-
сказывают друзья женщины. - Дочка 
выросла, у нее своя семья. И тут за 
Татьяной начал ухаживать этот Гена. 
Шабашник из Кемерова, на заработ-
ки приехал. Неделю за ней ходил: 
«Люблю, куплю, полетим!» Скоро 
стали жить вместе в ее квартире.

Она - блондинка с выдающимся 
бюстом. Он - с виду неказистый, но 
к женщинам подход имеет. Смекнул 
сразу: Татьяна, скажем так, не бед-
ствует. Приличная квартира, золото, 
вещи. Да и хобби что надо - собира-
ет юбилейные монеты да купюры. 
С такой не пропадешь! Для новой 
пассии залетный монтер сочинил 
целую легенду. Представлялся круп-
ным бизнесменом.

- Ты не смотри, что я шабашник! - 
вещал он женщине. - Временная ли-
чина. На самом деле я известный 
предприниматель из Кемерова. 
Только в бегах. Вынужден скрывать-
ся от врагов, поэтому уехал в Сая-
ногорск. Понятное дело, инкогни-
то. Но у меня есть покровители в 
правительстве РФ. Приедут - точно 
помогут. О, вот они звонят. Выйди - 
поговорить надо.

Вскоре «опальный принц» уво-
лился с работы и вольготно зажил 
за счет Татьяны. Благо кое-какие 
сбережения у нее имелись. Кстати, 
свою избранницу уверил: он в раз-
воде, есть единственный сын. «Дела 
наладятся - переедем в Кемерово, от-
грохаем там дом. Погоди, любимая, 
у нас будет все».

ПРИЛЕТИТ ДРУГ-ВОЛШЕБНИК
Вот и годила - около года. Прове-

рять своего «героя под прикрытием» 
даже не собиралась. Разве что сде-
лала копию его паспорта на всякий 
случай. Искренне считала своим му-

жем. Доверяла как родному, заказала 
ключи от квартиры.

- И в какой-то момент это обо-
жание его достало, - делятся знако-
мые. - Он и вправду был разведен. 
Только «запамятовал», что у него 
трое маленьких детей. Вот и решил 
махнуть к ним.

В то утро заранее предупредил Та-
тьяну: «Ко мне приедут высокопо-
ставленные гости, тебе не нужно их 
видеть».

И та безропотно засобиралась к 
подруге. Только за порог - кинулся 
паковать сумку. Экипировался осно-
вательно. Кроме своих, прихватил и 
вещи любимой. Сапоги замшевые 
новые, кроссовки «Адидас» три па-
ры. Опустошил шкатулку с золотом, 
не побрезговал и коллекцией юби-
лейных монет. Всего тысяч на 200.

Татьяна вернулась, а дом пустой. 
Ни любимого, ни добра. Понача-
лу не поверила своим глазам, раз за 
разом набирала телефон, он не отве-
чал. Трубку взял, когда был в районе 
Новокузнецка. Изменив голос, про-

хрипел: «Это телефон другого чело-
века, не звоните сюда!» Поняв, что 
ее облапошили, женщина побежала 
в полицию.

Геннадий тем временем добирался 
до Кемерова на попутках. Решил: 
это самый безопасный способ. По-
скольку наличностью не разжился, 

расплачивался «позаимствованным» 
у пассии золотом. Не в ломбард же 
его нести - попадешься влет.

Повидался с семьей, а потом завер-
бовался на вахту в Норильск. После 
годичных «каникул» пришлось за-
рабатывать самому.

- Там его и разыскали, - расска-
зывает пресс-секретарь УВД по Аба-
кану Светлана Соломеина. - Умысла 
скрываться у него не было, на звонки 
отвечал. Тем не менее его отправили 
обратно в Саяногорск под подписку 
о невыезде.

ПОНЯТЬ И ПРОСТИТЬ...
И первой, к кому он заявился, ста-

ла брошенная невеста.
- Прости меня, я потерять тебя бо-

ялся, - повинился мужчина. - По-
этому вынужден был врать. Ложь 
копилась, не знал, как признаться. 
Обещаю: на работу устроюсь, все 
возмещу!

И ее сердце дрогнуло. Татьяна 
опять поселила его у себя. Видимо, 
надеется перевоспитать - так-то он 
мужик неплохой, такие на дороге 
не валяются. Говорят, на допросы 
теперь ходят вместе. Он ведет себя 
как шелковый. Она поправляет на 
нем рубашку, пылинки сдувает.

По статье «кража» ему светит до 
пяти лет. Но, как показывает прак-
тика, такие дела часто завершаются 
примирением сторон. А иногда, воз-
можно, и свадьбой...

Женская душа

 ■ КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

Наши читатели активно обсуждают 
житейские истории на читательском 
форуме «КП». Наиболее интересные 

отклики мы отобрали для вас  
на > стр. 14.

«То, что мы вкладываем 
в человека, дороже денег»

Обманутая альфонсом 
пассия взяла его  
на перевоспитание
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Почему мы со скрипом 
пускаем к себе людей, 
готовых дарить нам деньги.

На концерте в честь закрытия чем-
пионата мира по футболу Владимир 
Путин предложил до конца года раз-
решить безвизовый въезд в Россию 
тем, у кого уже есть удостоверение 
болельщика (FanID). Их на чемпио-
нате мира по футболу выдали свыше 
двух миллионов (см. стр. 2).

За один месяц болельщики остави-
ли в карманах отельеров, ресторато-
ров и «самых честных на свете такси-
стов» только в Москве 96 миллиардов 
рублей. И все это стало возможным 
потому, что гостей мундиаля пускали 
в нашу страну, по сути, без визы. А 
обычному европейцу или американцу 
для приезда в Россию по-прежнему 
нужно пройти пару кругов бюрокра-
тического ада.

«Комсомолка» решила выяснить: 
почему до сих пор не сняты барье-
ры для туристов из богатых стран и 
сколько мы на них можем заработать?

ХОЛОДНАЯ ВОЙНА 
КАК БУДТО НЕ КОНЧАЛАСЬ

- Позвали меня весной на Ялтин-
ский экономический форум - санк-
ционную блокаду Крыма прорывать. 
А приглашение на визу прислали в 
последний момент, за день до отлета. 
Ну что ж, иду в посольство России, 
подаю документы после часа в оче-
реди. Это еще немного - некоторые 
мои знакомые и по два-три часа вы-
стаивали. Хорошо хоть, Ялтинский 
форум считается госпроектом, ви-
зу мне сделали бесплатно. Так бы за 
срочность пришлось 130 евро отдать. 
А обычную турвизу ваше консуль-
ство делает за две недели и 60 евро. 
На человека. Но в отпуск же обычно 
целой семьей ездят. Значит, умножай 
в три-четыре раза…

О проблемах «руссо-интуристо» 
мне рассказывает депутат Берлинского 
городского парламента Гуннар Линде-
манн из движения «Альтернатива для 
Германии». Это такие немецкие «ват-
ники», выступают за дружбу и против 
санкций. Вместе с однопартийцами 
колесит Гуннар по Руси-матушке от 
Калуги до Симферополя. А вернув-
шись домой, делится впечатлениями: 
крики западных СМИ про «оккупи-
рованный Крым» - враки.

- Каждый зарубежный турист не 
только приносит деньги, но и чаще 
всего превращается в «рекламного 
агента» России в своей стране, - го-
ворит «Комсомолке» замсекретаря 
Общественной палаты РФ Владислав 
Гриб. - Вам, наверное, кажется, будто 
в эпоху интернета иностранцы нашу 
страну хорошо знают? Многие до сих 
пор живут стереотипами холодной 
войны. Которые может сломать толь-
ко личный опыт.

ТУРПОТОК В РФ ПАДАЕТ!
- У нас в Якутии потенциал колос-

сальный. Несмотря на то, что мы - 
полюс холода. У нас есть Ленские 
столбы, Музей мамонта! В 2016 году 
республику посетили 178 тысяч ту-
ристов, на 20% больше, чем в преды-
дущем. А тур может стоить и 50, и 100 
тысяч рублей! Доходы от турпотока за 
последние 10 лет возросли в 3 раза, до 
1,5 миллиарда рублей в год, - подсчи-
тывает в разговоре с корреспонден-
том «КП» доцент Северо-Восточного 
федерального университета Дарьяна 
Максимова. - Однако иностранцев 
среди этого потока - лишь около 5%. 
Хотя тратить они готовы куда больше, 
чем россияне. Барьер - дороговизна 
авиабилетов, слабый сервис… но и 
визовый вопрос - тоже.

В целом же по стране «импортный» 
турпоток стагнирует. 2015 год: Рос-
сию посетили 26,9 миллиона зарубеж-
ных туристов. 2016-й: 24,6 миллиона. 
2017-й: 24,4 миллиона. Получается, 
мы сопоставимы по количеству тури-
стов с крошечным Гонконгом - туда 
их за год въезжает 25 миллионов.

Но есть и хорошие новости.  В 
 2013-м к нам с туристическими це-
лями въехали 50 тысяч граждан Юж-
ной Кореи. В 2014-м - 114 тысяч. В 
2017 году - уже 254 тысячи! По темпам 
прироста турпотока в Россию южные 
корейцы на первом месте. С чего бы? 
В конце 2013-го Москва и Сеул вза-
имно отменили визы!

ИНОСТРАНЦЫ ХОТЯТ УВИДЕТЬ 
КРЫМСКИЙ МОСТ

Ну ладно, то все-таки Корея, и в 
общем турпотоке ее даже возросшая 
доля - все равно с гулькин нос. А есть 
ли тяга в Россию у жителей других 
развитых стран?

- В самолете на Симферополь регу-
лярно вижу китайцев и англоговоря-
щих. Многие иностранцы в этом году 
специально направляются в Крым, 
чтобы проехать по недавно открытому 
мосту через Керченский пролив, - со-
общает «Комсомолке» председатель 
горсовета Евпатории Олеся Харито-
ненко. - А наш город два месяца назад 
подписал соглашение о побратимстве 
с французским городом Мариньян. 

Его мэр прямо сказал: «Меня избрали 
граждане, и они хотят развивать связи 
с Крымом». Интерес к полуострову за 
рубежом огромный!

- Когда-то все юго-восточное Сре-
диземноморье от Туниса до Египта и 
Турции было любимым местом от-
дыха немецких пенсионеров. Туры 
дешевые, сервис на уровне. Но в по-
следние годы ИГИЛ (запрещенная в 
РФ экстремистская организация. - 
Ред.) регулярно устраивает там терак-
ты. Многие мои соотечественники 
хотели бы отдыхать на приморских 
курортах России: в Калининградской 
области или в Крыму, - продолжает 
немецкий «ватник» Линдеманн. - Но 
визовый барьер их смущает.

ПЛЕН СОВЕТСКОГО МЫШЛЕНИЯ
Блогер и историк железных дорог 

Сергей Сигачев встретил начало чем-
пионата мира по футболу в любимом 
месте - на «чугунке». Изучал новые 
вагоны скоростного состава «Алле-
гро» на пути из Хельсинки в Питер. 

- Накануне чемпионата поезд был 
забит под завязку, больше полови-
ны - с FanID на груди, - вспоминает 
Сигачев. - Очень многим на «ного-
мяч» абсолютно плевать. Зато без 
визы махнуть в Питер, а оттуда по 
России - настоящая радость.

- Страна до сих пор в плену со-
ветского мышления: «любой ино-
странец - потенциальный шпион», - 
объясняет «КП» директор Института 
актуальной экономики Никита Иса-
ев. - При нынешнем противостоя-
нии с Западом отмена виз может быть 

только односторонней: в России - 
для туристов из Европы и США, но 
не наоборот. Поэтому, думаю, мы и 
боимся потерять лицо: как можно 
рассказывать, что «кругом враги», 
одновременно снимая засов с ворот? 

ДАЕШЬ ВИЗУ ПО ЭЛЕКТРОНКЕ?
К концу чемпионата мира по фут-

болу глава Ростуризма Олег Сафонов 
в разговоре с журналистами допустил 
переход на более прогрессивную си-
стему - выдачу виз в электронном 
виде. Благо мировой опыт есть.

- Когда гражданин ФРГ хочет пое-
хать в Америку, достаточно заполнить 
онлайн-анкету на сайте посольства 
США, предупреждая о въезде, - рас-
сказывает «КП» жительница Берлина, 
русская немка Ольга Витлиф. - Многие 
«руссланддойче» и хотели бы поддер-
живать связи с домом, но с нынешни-
ми правилами въезда в Россию это не 
так просто. (Например, если человек 
20 - 25 лет назад репатриировался в 
Германию, то дети у него родились 
уже здесь, паспорта РФ и возмож-
ности въезжать на старую родину у 
них нет.) 

Эхо ЧМ-2018

Самые горячие новости 
обсуждаем в программе 

«Главное - вовремя!» 
по будням с 7.05 

до 11.05 (мск) на Радио «КП».
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Футбольные болельщики увидели - Россия открытая и красивая страна. 
Теперь бы еще России осознать: туристы - безопасные и выгодные гости.

Что думаете?
Ждем ваших 
откликов на сайте

Сколько Россия могла бы заработать, 
отменив визы для иностранных туристов

ЧТО В ИТОГЕ

Теряем $3 миллиарда на ровном месте
В лучшие годы поступления той же Турции от туриндустрии составляли 10 - 12% 

национального ВВП.
В России этот показатель куда ниже: 3,5%. Общей объем нашей экономики - $1,7 

триллиона (по наиболее консервативной оценке). Получается, весь туризм в ней 
занимает примерно $60 миллиардов. Внутренний и въездной приносят примерно 
поровну. То есть вклад интуристов - $30 миллиардов.

А теперь представим, что в случае отмены виз въездной турпоток увеличится хотя 
бы на 10% (на самом деле, скорее всего, больше - но опять-таки будем держаться 
консервативных оценок). Выходит, в первый же год можно получить доход не менее 
$3 миллиардов. И мешает этому только «какбычегоневышлизм» наших бюрократов.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Вам шашечки 
или прибыль?

Блогер и путешественник Александр 
Лапшин посетил 136 стран. И нигде не 
видел, чтобы после снятия барьеров для 
богатых туристов кто-нибудь пострадал:

- В случае России - резко возрастет при-
граничный туризм из Норвегии, Финлян-
дии, Польши, Прибалтики. Хотя бы потому, 
что цены на многие товары (например, 
бензин или алкоголь) здесь ниже, чем в 
соседних странах. Что увеличит инвести-
ции в приграничные регионы,  - говорит 
«КП» Лапшин. - Взгляните на Турцию. У нее 
безвизовый режим почти со 100 странами 
мира, хотя сами граждане Турции в тот 
же Евросоюз ездят только по визам. Ну и 
Мексика, Таиланд, Черногория, Албания, 
Египет, Марокко, Тунис, Индия, Китай… 
Все они облегчили визовый режим с разви-
тыми странами в одностороннем порядке.

В доводы про опасность потери лица 
перед Западом эксперт не верит:

- Такие утверждения основаны лишь на 
эмоциях, но, рассуждая о потенциальных 
экономических выгодах, надо мыслить 
здраво!
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 ■ ЮБИЛЕЙ

Владимир ДЕСЯТЕРИК, 
Людмила СЁМИНА

19 июля 2018 года - 125 лет 
со дня рождения главного со-
ветского поэта Владимира 
Маяковского. В тридцать 
семь он, как и Пушкин, ушел 
из жизни, оставив в исто-
рии литературы яркий след. 
Однако его литературное 
«громадьё» оставляет в те-
ни часть биографии поэта: 
четыре года (1927 - 1930 гг.) 
Маяковский считал главной 
свою работу в «Комсомоль-
ской правде» и носил в кар-
мане удостоверение ее спе-
циального корреспондента за 
номером 387.

ПОЧЕМУ ИМЕННО «КП»?
Нужно сказать, что до «Ком-

сомолки», которая до мая 1934 
года размещалась в здании 
Главконторы на Лубянке, 
ходить на работу поэту было 
удобно. Получил задание, на-
писал текст, перешел площадь 
у Политеха - и клади замет-
ку на стол редактору. Однако 
вряд ли только это привлекло 
Маяковского в газету. Когда 
же и почему стал он постоян-
ным сотрудником «КП»? Что 
привлекло его туда?

Во-первых, конечно, соб-
ственный юношеский дух. 
Большинство его стихов об-
ращено к молодежи. Идеолог 
большевистской культуры 
нарком и соратник Ленина 
Анатолий Луначарский как-
то заметил: «Маяковский до 
гроба будет юношей».

И это так: за время рабо-
ты в «Комсомолке» Маяков-
ский провел более ста встреч 
в молодежных аудиториях 
и в сорока, кроме Москвы, 
городах.

Он и предназначение газе-
ты видел в работе с молоде-
жью: «Наш чтец - это вузов-
ская молодежь, это рабочая 
и крестьянская комсомолия, 
рабкор и начинающий пи-
сатель».

ЧЕЛОВЕК С ТРОСТЬЮ
В воспоминаниях Михаи-

ла Розенфельда мы читаем, 
что Маяковский приходил в 
редакцию с массивной тро-
стью в руках тогда, когда ко-
ридор уже был переполнен 
посетителями. «Медленным 
шагом, дымя зажатой в зубах 
папиросой... Он шел по ко-
ридору нарочито медленно, 
останавливался, слушал, о 
чем говорили, всматривался 

в лица незнакомцев и, увлек-
шись, вступал в разговор». 
Обязательно заходил в от-
делы - получить задания.

Рабочим отделом руководил 
тогда Мирон Перельштейн, 
автор многих инициатив и 
молодежных движений. С 
Маяковским они раскручива-
ли из номера в номер «Марш 
ударных бригад», от которого 
потом выкристаллизовалась и 
идея социалистического со-
ревнования, и лозунг «Пяти-
летку в четыре года!», а уже в 
мае 1930 года «Комсомолке» 
вручили за эти акции орден 
Ленина за номером 1!

Так что вклад Маяков-
ского в романтику ударного 
труда и соревнования несо-

мненен. Ударничество тоже 
соответствовало его харак-
теру. Он как-то писал даже, 
что мечтает о времени, когда 
Госплан будет давать поэтам 
«задания на год».

Он брался за любую рабо-
ту: если надо было - писал 
агитки, сочинял призывы и 
лозунги, придумывал заго-
ловки, готовил сатирические 
рисунки, брал заказы на со-
чинение стихов к очередной 
газетной кампании.

Его возмущало, что реаль-
ное число подписчиков га-
зеты в то время было трудно 
сопоставимо с количеством 
молодых людей, получивших 
комсомольские билеты.

Комсомольцев -
два миллиона.
А тираж?
На сотне тысяч замерз
и не множится.
Где же организация
и размах наш?
Это ж
получаются ножницы...

«ТОВАРИЩИ ВАНИ, 
ТОВАРИЩИ МАШИ!»

Маяковский не уставал по-
вторять на всех встречах и в 
дискуссиях, как важно учить 
комсомольцев использовать 
в своей работе такое огромное 
подспорье, каким является га-
зета. В стихотворении «Ком-

сомольская правда» поэт так 
объяснил это:

Товарищи Вани,
Товарищи Маши,
Газета -
ближайшая ваша родня. 
Делайте
дело
собственное ваше,
лишний
номер
распространя.
Стихотворение завершает-

ся призывом:
Все -
от городов краснотрубых
до самой деревушки
глухой и дальней, 
все ячейки,
и все клубы,
комкомитеты*,
избы-читальни**,
вербуйте
новых
подписчиков тыщи-ка,
тиражу,
как собственному
росту
рады,
каждый комсомолец,
стань
подписчиком
«Комсомольской правды».
Отличная, между прочим, 

идея и для сегодняшних дней!
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Маяковский громил буржуазию, но и сам был  
не прочь время от времени пошиковать. 

Удостоверение поэта,  
когда он работал в «Комсомолке».

* Комкомитеты - комсомоль-
ские комитеты.

**Библиотеки.
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аСпецкор «Комсомолки» 
номер 387

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

Вчера актеру 
исполнилось 80 лет.

Знаменитый на весь Со-
ветский Союз Мимино, а 
для близких просто Буба, 
в последнее время удивля-
ет своими политическими 
заявлениями. Его критика 
советского герба вызвала 
шквал осуждения (см. сайт 
kp.ru). Но в памяти остает-
ся искреннее «Чито-грито» 
(«Птичка-невеличка») и 
«Мои года  - мое богат-
ство». Мы позвонили Вах-
тангу Константиновичу 
накануне юбилея. Первый 
вопрос был традиционным: 
как собирается отмечать 
юбилей?

- Соберемся в узком кру-
гу близких родственников 
в моем доме в Батуми. А 

на следующий день, навер-
ное, пойдем в ресторан и 
хорошо посидим. Лето я 
провожу в Батуми. В Тби-
лиси перееду осенью - там 
на октябрь запланированы 
мои выступления. Через 
неделю полечу в Баку на 
фестиваль «Жара»,  - зна-
комый голос Кикабидзе 
немного искажает кашель.

- Вахтанг Константино-
вич, вы простудились?

- Кашляю, потому что ку-
рю уже 71 год.

- Пора бросать...
- Бросать врачи не раз-

решают. С 9 лет курю.
- В Россию планируете 

приехать с концертами?
- Я не был у вас десять 

лет (после событий в Юж-

ной Осетии. - Ред.). Но это 
не значит, что я перестал 
любить русский народ и 
русскую публику.

- А с друзьями, кото-
рые живут в Москве, 
общаетесь?

- Конечно, общаемся! С 
Георгием Данелией на днях 
разговаривал. Он плохо се-
бя чувствует и не сможет 
приехать в Грузию. Я, к со-
жалению, тоже неважно 
себя чувствую. Что делать: 
мы уже немолодые люди.

- В кино снимаетесь?
- Написал сценарий «Диа-

гноз - грузины»...
- Что за диагноз та-

кой?
- Врачебный. И у меня 

он есть. Я же грузин. Мой 

новый сценарий - из десяти 
новелл о жизни, о любви, 
о родине. Но пока еще не 
решил, кто будет режис-
сер и кто будет сниматься.

- Вы все время делае-
те громкие заявления…

- Ну какие заявления я 
делаю?! Сказал, что мне не 
нравится советский герб? 
Но об этом я и раньше 
говорил. Я люблю эстети-
ку. Когда художник что-то 
пишет, это должно быть 
умно и красиво. С моей 
точки зрения, советский 
герб - серп и молот на фо-
не земного шара в обрам-
лении колосьев - не очень 
красивый образ. Только 
это я и сказал.

- Герб Грузинской ССР 

тоже серп и молот, толь-
ко на фоне снежного 
хребта.

- Я о том и говорил. Мне 
не нравится советская 
символика с точки зрения 
эстетики.

- Как в Грузии вос-
принимают ваши заяв-
ления?

- Я не интересуюсь, как 
мои слова, а тем более 

их интерпретация вос-
принимается в Грузии. Я 
живу своей жизнью. Ез-
жу на рыбалку. Недавно 
поймал на удочку белого 
амура на 7 килограммов 
400 граммов. Обязательно 
напишите вес. Для рыбака 
эта точность важна, как в 
аптеке... И передайте при-
вет всем россиянам. Я к 
ним - с большой любовью!

Роль летчика Валико 
в фильме «Мимино» 

писалась специально 
для Вахтанга 

Кикабидзе. И стала 
одной из лучших  

в киноистории СССР.

Вахтанг КИКАБИДЗЕ: 

Передайте привет всем россиянам. 
Я к ним - с большой любовью!
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Все чаще самозванцы 
объявляют себя 
внебрачными 
потомками известных 
людей, чтобы урвать 
свою минуту славы.

Страшный сон любого муж-
чины - бросающийся к нему 
юнец с приветственным воз-
гласом «Здравствуй, папа!». 
Этот сон все чаще становит-
ся явью для известных людей. 
Только внезапно объявившие-
ся потомки не ищут встреч с 
предполагаемыми родителями, 
а сразу идут на ток-шоу, заяв-
ляя о родстве на всю страну. И 
если в «Золотом теленке» дети 
лейтенанта Шмидта пыта-
лись хоть как-то соблюдать 
конвенцию, то внебрачные от-
прыски реальных знаменито-
стей не придерживаются ни-
каких правил. Гораздо важнее 
хоть сомнительная, но извест-
ность или гонорары за участие 
в телевизионных проектах.

БЕЗНАКАЗАННОЕ 
РОДСТВО

В редакцию «Комсомоль-
ской правды» пришло возму-
щенное письмо от большой 
группы поклонников Мусли-
ма Магомаева. Почитатели та-
ланта певца переживают, что 
его имя полощут самозванцы, 
заявляющие, что они - вне-
брачные дети Муслима Ма-
гометовича. В первую очередь 
речь идет о москвичке Елене 
Катковой, которая утверж-
дает, что отцом ее 27-летне-
го сына Андрея был Муслим 
Магомаев. Андрей, по словам 
мамы, вылитый Муслим, в 
наследство ему достался пре-
красный голос отца, который 
помог юноше окончить Гне-
синку.

«Все поклонники таланта 
Муслима Магомаева общают-
ся между собой и регулярно 
приходят к его памятнику. И 
они знают эту парочку Елену 
и Андрея Катковых как об-
лупленных! - пишет в редак-
цию «КП» от имени фанатов 
Светлана Савинова. - Елена 
неожиданно начала слагать 
свои сказки и порочить вели-
кое имя».

Фанаты выяснили, что Еле-
на Каткова никак не могла 
стать матерью сына Магома-
ева - они просто не пересека-
лись 27 лет назад. А ее сын, 
никогда не оканчивавший 
музыкальное училище имени 
Гнесиных, просто присвоил 
себе репертуар великого пев-
ца, который исполняет на сто-
личных площадках.

Кстати, и на ток-шоу, где 

Катковы пытались доказать 
родство с Муслимом Магоме-
товичем, ДНК-тест показал, 
что на 88% Андрей Катков не 
является родственником на-
родного артиста СССР.

«ВСЕ ГОВОРЯТ: 
«МУСЛИМЧИК 
ВЕРНУЛСЯ!»

Мы позвонили Елене Кат-
ковой, чтобы спросить - не 
стыдно ли ей спекулировать 
на имени певца, который фи-
зически не может ответить на 
ее заявления? (Напомним, что 
народный артист СССР скон-
чался 25 октября 2008 года от 
ишемической болезни сердца, 
ему было 66 лет.) Ведь ее сын 
продолжает выступать с репер-
туаром «отца», называет его 
учителем, хвалится дисками и 
даже костюмом, которые Мус-
лим Магомаев ему подарил.

- Елена, вы по-прежнему 
утверждаете, что отец вашего 
сына Муслим Магомаев. Но 
ведь нет никаких доказательств.

- Мы не хотели, чтобы это 
все так обернулось - тестами 
ДНК. Мы приходили на теле-
видение поговорить о другом - 
о продолжении творчества 
Магомаева, которым занима-
ется Андрей. После его кон-
цертов зрители говорят: «Ой, 
Муслимчик вернулся!» Теперь 
Андрею дарят цветы те, кто не 
успел подарить их Муслиму.

- Отцом сына значится ваш 
муж Владимир Катков. То есть 
вы знаете, что это не Магомаев?

- Загадка! Я фактически 
знаю и не знаю. Как хотите, 
так и воспринимайте!

- Непорочное зачатие? При-
знайтесь, что эту историю вы 
выдумали ради пиара.

- Какие пиары? Мы пришли 
и даже гонорар не получили! 
Нам нужно творчеством за-
ниматься...

- Поклонники Магомаева 
возмущены, что Андрей даже 
в ноты не попадает, - какая уж 
тут Гнесинка!

- Гнесинка, не Гнесинка - 
это не важно. Мы уже догово-
рились сдать экзамены и ди-
плом получить. Везде говорят, 
у Андрея профессиональный 
уровень исполнения.

«ПРИХОДИТСЯ ЗАЩИЩАТЬ 
ЧЕСТЬ СЕМЬИ»

Мудрая Тамара Синявская, 
вдова Муслима Магомаева, да-
же слышать не хочет о фаль-
шивых потомках ее мужа. Но 

родственники певца согласи-
лись сдать биоматериал для 
теста ДНК. «КП» поговорила 
с Юрием Магомаевым, пле-
мянником артиста, который 
участвовал в генетической 
экспертизе.

- Ситуация неприятная, - 
говорит Юрий Магомаев. - 
Уверен, что еще будут род-
ственнички, которые захотят 
попиариться на имени Мус-
лима Магометовича. Это глу-
по, это смешно! Но теперь 
наша задача как представи-
телей семьи - отстаивать ее 
честь.

- Что думает об этом всем ва-
ша двоюродная сестра Марина, 
родная дочь Магомаева?

- Я писал ей, что только она 
может прекратить этот бар-
дак, если сдаст биоматериал. 
Марина поблагодарила меня, 
что держим оборону, но она 
не собирается разменивать-
ся на этих сумасшедших. К 
тому же она боится летать и 
поэтому давно не выезжает 
из США. Ей это все очень 
неприятно, как моему папе 
и тете Тане (единоутробным 
брату и сестре Муслима Ма-
гомаева. - Ред.).

К слову, 28-летний Юрий 
Магомаев уже десять лет де-
лает музыкальную карьеру. 
Но песни знаменитого дяди 
никогда не поет.

И ЛАПОЧКА-ДОЧКА
Но не только фальшивый 

сын певца требует признать 
его родство с Магомаевым. 
Ирина Короткова из Смо-
ленской области всю жизнь 
была уверена в том, что ро-
дила свою дочь от Муслима 
Магометовича. На телешоу в 
августе 2017 года дама заявила, 
что познакомилась с певцом 
в московской гостинице - он 
поманил ее пальчиком. Через 
полтора года после этого зна-
комства у них случилась ночь 
любви, и сегодня ее 24-летняя 
дочь Вероника убеждена, что 
ее отец - великий певец. Когда 
Магомаев еще был жив, Ири-
на требовала от него признать 
ребенка. Девочка, настроен-
ная мамой, даже звонила в 
дом Муслима Магометовича. 
И вот тест ДНК дал оконча-
тельный ответ семье Корот-
ковых - никакого родства с 
народным артистом СССР у 
Вероники нет.

Андрей ГУБИН
«Сын» 44-летнего Андрея Губина год назад объявился также 

на одном из телешоу. Парня зовут Максим Квастнюк, ему 22 
года, и он тоже поет, как «папа», выбрав сценический псевдоним 
Макси. По словам Максима, его мама Марина была поклонницей 
Губина и однажды прошла за кулисы - связь была случайной и 
дальше отношения не продолжились. Об отце-певце он узнал 
в подростковом возрасте после ссоры с матерью. Сам Андрей 
Губин заявил, что никогда не видел мать Максима, отказался 
проходить тест ДНК и пригрозил отпрыску судом.
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О жизни настоящих звездных отпрысков 
читайте на сайте

Андрей Губин не признал 
«сыночка» Максима 

Квастнюка и пригрозил 
ему судом.

КТО ЕЩЕ

Александр АБДУЛОВ
Журналистка Лариса Штейман, у кото-

рой действительно был двухлетний роман 
с Александром Абдуловым еще до знаком-
ства актера с его последней женой Юли-
ей, заявила, что ее 12-летняя дочь Мари-
Изабель рождена от знаменитого актера. 
Родственники Абдулова отказались давать 
свой биологический материал для проведе-
ния генетической экспертизы, тогда Штей-
ман отдала специалистам свитер актера, 
который он оставил возлюбленной. На одеж-
де эксперты нашли волосы актера. Но тест 
показал отсутствие родства Мари-Изабель 
с Александром Гаврииловичем.

Александр СЕРОВ
С Александром Серовым в последний год свя-

заны сплошные скандалы. Подробности развода 
с женой, рукоприкладство, внебрачные связи и 
оставленный в роддоме первенец. Было столько 
телестрастей, что 64-летний артист в разговоре с 
«КП» даже запретил своей экс-супруге Елене носить 
его фамилию и сменить ее на девичью - Стебенева. 
И вот новый скандальный повод: редакторы одного 
из телепроектов разыскали и привезли в Москву 
Марию Александрову. Когда-то девушку, как и перво-
го ребенка Серова и Стебеневой, оставили в род-
доме. Так же как и у первенца Серова, у девушки 
врожденный порок развития руки. Ей даже дали 
фамилию, производную от имени предполагаемого 
отца - Александрова. В итоге тест ДНК полностью 
опроверг все предположения - Мария не является 
дочкой Александра Серова. Но нервы эта история 
артисту потрепала.
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Александр Серов и его якобы 
дочь Мария Александрова.Ла
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12-летняя Мари-Изабель,  
которую родила возлюбленная 

Александра Абдулова,  
как выяснилось, не дочь актера.
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Родственникам Муслима Магомаева пришлось 
участвовать в генетической экспертизе, чтобы 

доказать, что 27-летний Андрей Катков не является 
внебрачным сыном народного артиста СССР.
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Светская хроника

Фальшивые дети звезд
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Александр МИЛКУС

Обозреватель «КП» 
разбирался, 
с чего вдруг начали 
опять сокращать 
федеральный
перечень книг, 
по которым дозволено 
учиться в школе. 
И вообще какими 
они должны быть.

Я читал заключения экс-
пертов, проводивших новую и 
почему-то спешную проверку 
школьных учебников, и пытал-
ся найти в них широту мысли, 
глубину анализа. Мне наивно 
казалось, что только мудрые 
специалисты могут рассуждать 
о том, какая книжка нужна 
школьникам, приближает ли 
она их к белоснежным верши-
нам знаний. Но перелистывал 
я совсем другие тексты. 

✓ Вот в учебнике «Обще-
ствознание» за 6-й класс (по 
нему учатся дети лет 12 - 13) 
приводят простенький стишок:

- Где ты была сегодня, киска?
- У королевы у английской.
- Что ты видала при дворе?
- Видала мышку на ковре!
По-моему, он вполне к ме-

сту, чтобы объяснить ребятам, 
что такое истина абсолютная 
и относительная. Но эксперт 
одергивает: «Бессмысленное 
задание».

✓ Другой эксперт возмуща-
ется: «Почему при назывании 
Ганди употреблено прозвище 
Махатма и не дано имя соб-
ственное Мохандас Карам-
чанд?» (Это другой учебник 
«Обществознание», но тоже 
6-й класс.) Конечно, без этого 
знания подросткам никак.

✓ «Обществознание» за 
10-й класс поразило про-
веряющих фразой «В гневе 
Зевс-громовержец испепелил 
титанов и смешал их пепел с 
кровью Диониса…» («В учеб-
нике неуместны такие жуткие 
подробности».) Знал бы экс-
перт, что дети по телевизору 
смотрят.

✓ В учебнике «ОБЖ» для 9-го 
класса эксперт обрушивается 
на аббревиатуру «РФ» («она не 
является официальным сокра-
щением, и ее использование в 
учебнике неуместно»).

Биология, география, лите-
ратура… Многие замечания, 
по сути, мелкие придирки, 
демонстрирующие кругозор 
экспертов, которым что-то да 
найти нужно. Еще и написаны с 
ошибками: некоторые проверя-
ющие не знают, как правильно 
писать «некорректно» - слитно 
или раздельно.

СОКРАЩЕНИЕ РАДИ 
СОКРАЩЕНИЯ

В каждом серьезном дей-
ствии, особенно если оно ка-
сается системы образования, я 
пытаюсь найти логику. Сейчас 
готовится сокращение феде-
рального перечня учебников, 
рекомендованных для школ. 
Примерно треть книг экспер-
ты посчитали неправильными: 
в них, дескать, полно ошибок. 

Но с ошибками давно не так 
все просто. Еще лет десять на-
зад, когда Минобрнауки в пер-
вый раз всерьез взялось навести 
порядок с разноголосием учеб-
ников, выяснилось: неграмот-
ных, трагичных неточностей, 
которые могут сломать судьбу 
ребенку, если он начитается 
неправильных книжек, нет. 
«Комсомолка» тогда вместе с 
замминистра образования Исаа-
ком Калиной объявила на всю 
страну конкурс, пообещав побе-
дителю, приславшему учебник 
с грубыми ошибками, мощный 
компьютер в подарок. Компью-
тер остался в магазине.

В 2014 году, когда перечень 
впервые пощипали (из 3000 
наименований в нем осталось 
1369), в основном придирались 
к формальностям - не тогда сда-
ли результаты экспертизы, не 

принесли вовремя пакет доку-
ментов. Ну а сейчас, по-моему, 
нет смысла менять перечень. 
Потому что как инструмент, 
определяющий школьную 
жизнь, он безбожно устарел.

  

  ГДЕ ЦИФРОВАЯ ШКОЛА?
Эксперты проверяли бумаж-

ные учебники. Электронные ва-
рианты даже не смотрели. Хотя 
с прошлого года издательства 
обязаны выпускать бумажные 
и электронные учебники. Но 
электронные варианты таки-
ми не являются. Они должны 
быть идентичны бумажным. 
Вот издательства и не замора-
чиваются - вместо современ-
ных интерактивных учебников 
выпускают копии бумажных, 
переведя страницы в электрон-
ный формат.

Цифровое образование при-
ходит в школу другим путем. 
В этом году на Московском 
международном салоне обра-
зования я насчитал 8 компаний, 
которые помогают педагогам, 
родителям и детям учиться с по-
мощью интернета. От мощных 
платформ Яндекс.Просвещение, 
Lecta, «Российского учебника» 
до «Мобильного электронного 
образования» и Учи.ру. Здесь и 
домашние задания, и учебный 
материал, соответствующий 
образовательным стандартам. 
Материалы в удобной совре-
менным детишкам форме. А 
для учителя возможность про-
верить выполнение домашнего 
задания за 10 минут онлайн.

По моим прикидкам, такими 
платформами уже пользуются 
больше 3 миллионов школь-
ников, 25 тысяч школ. Почти 

половина средних общеобразо-
вательных учреждений.

Классам, которые перешли на 
такие платформы, учебники и 
не нужны. Все есть в интернете.

- А как же экспертиза? Кто вас 
без экспертизы к детям допустил? 
- строго спрашивал я представи-
телей компаний.

- А такие ресурсы не нужно 
проверять. Но мы на всякий 
случай получили экспертизу 
РАН. У нас свои методисты, 
они знают, как ребятам пред-
меты преподавать, - вот такие 
ответы почти слово в слово я 
получил ото всех.

- Но бумажные учебники со-
кращают…

- Вы про бизнес, а мы гово-
рим про образование!

  ДВОЙНАЯ БУХГАЛТЕРИЯ
- Опять сокращают? - вздох-

нула моя собеседница, дирек-
тор одной из школ во Влади-
мирской области. - Мы же 
только что заключили дого-

воры с тремя издательствами 
на поставку книг на 800 тысяч 
рублей. Вы представляете, на-
сколько это большие деньги 
для сельской школы? Вот и 
учат не по тому, что в перечне, 
а по тому, что есть в библиотеке. 
Сильно подкосили сокращения 
2014 года. Некоторые учителя 
продолжают, аккуратно об-
ходя закон (учебниками не из 
перечня пользоваться нельзя, 
зато можно - вспомогательными 
пособиями), использовать курс 
математики Людмилы Петерсон 
или программу «Школа 2100».

- От нас требуют результат, - 
говорит мне директор из Сверд-
ловской области. - А программа 
Петерсон дает хороший уровень 
освоения математики.

- У нас правильные учеб-
ники на партах появляются, 
когда приходят проверяющие, 
- признается директор из Че-
боксар. - А как учим? Матема-
тики используют несколько 
учебников. Гуманитарии ими 
не пользуются. Берут тексты-
первоисточники и много по-
лезного из размещенных в 
интернете электрон-
ных ресурсов.

И лишь один директор воз-
мутилась:

- Без бумажного учебника 
нельзя. А вот какой-то параграф 
дети вспомнить должны: поли-
стали книжку - и вспомнили!

В общем, нехорошо это, когда 
учат по одним книжкам, а заку-
пают для проверяющих другие. 

 ВПЕРЕД, В ПРОШЛОЕ!
Банальность, конечно, но 

важная: мы живем в мире не-
определенного завтра. Мы не 
знаем, какие профессии будут 
востребованы через 5 - 7 лет. Раз 
уж мы взялись за новые учебни-
ки, надо бы собраться экспер-
там, педагогам и подумать, как 
учить современных детей. Как 
заметила министр образования 
(а теперь - министр просвещения) 
Ольга Васильева, мы не знаем 
наших детей - исследования но-
вого поколения не проводились 
лет 30.

Я бы сегодня осовременива-
ние школ начал с исследования 
нынешнего и грядущего по-
колений. Как им комфортнее 
получать информацию? Затем 
определить базовый объем зна-
ний и навыков, которые должна 
дать современная школа. А по-
том писать новые стандарты и 
разрабатывать не учебники, а 
цифровые комплексы.

Родительское собрание
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«Комсомолка» 
рекомендует: 

электронные 
формы учебников, 

соответствующие 
государственным 

стандартам, 
от ведущих 
образовательных 
платформ 
по привлекательным 
ценам на shop.
kp.ru.

Нам бы все учебники 
взять и исключить!

Аргумент № 2 

Программу 
«Родительский 

вопрос» слушайте по 
четвергам с 19.05 

(мск) на Радио «КП».

FM.KP.
RU
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Самые быстрые, сильные и точные 
новости спорта в эфире Радио «КП» 

каждые два часа.
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 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

«Ювентус» за день продал 
полмиллиона футболок 
с именем Роналду

Косолапый футбол

Сергей КИРИЛЛОВ

А в Неаполе 
выпустили туалетную 
бумагу 
с изображением 
звезды.

Криштиану Роналду сра-
зу после чемпионата мира 
перешел из «Реала» в «Ювен-
тус». «Старая Синьора» запла-
тила за трансфер стареющей 
звезды 110 миллионов евро 
и, как оказалось, не прога-
дала. Только за первый день 
интернет-магазин туринского 
клуба продал 520 тысяч фут-
болок стоимостью 105 евро - 
это почти 55 млн. евро, или 
половина трансферной цены 
футболиста.

Мало того, после ухода 
Роналду из «Реала» испан-
ский королевский клуб стал 
терять своих болельщиков, 
и от официального командно-
го Твиттера отписался почти 
миллион человек. Прибли-

зительно столько же новых 
интернет-пользователей по-
лучил «Ювентус».

Любопытно, что новую вы-
сокооплачиваемую работу Ро-
налду нашел всего с одного 
пинка, вернее, удара через се-
бя в ворота «Ювентуса» в 1/4 
финала Лиги чемпионов. Этот 
гол, кстати, был признан самым 
красивым в прошлом сезоне.

Но, как оказалось, красав-
чик мог оказаться в другом 
итальянском клубе - «Наполи», 
который мечтает подвинуть 
«Юве» с чемпионского трона. 
Увы, денег на полноценный вы-
куп 33-летнего форварда и его 
зарплату в 30 миллионов евро 
у неаполитанцев не нашлось 
И теперь они кусают локти. 
Болельщики «Неаполя», ко-
торые еще помнят, как за их 
клуб играл Диего Марадона, 
даже выпустили туалетную бу-
магу с изображением Роналду. 
Словом, страсти в чемпионате 
Италии закипели еще за месяц 
до его начала.

Андрей ВДОВИН

Российская премьер-
лига представит новое 
лицо, медвежье.

Российский футбол по окон-
чании ЧМ-2018 резко меняет 
свой имидж. Из названия на-
шей лиги пропало одно слово: 
раньше она называлась Рос-
сийская футбольная премьер-
лига, а теперь просто Россий-
ская премьер-лига (РПЛ). Но 
главное, изменилась эмблема. 
Вместо мяча-глобуса РПЛ бу-
дет представлять пятиугольный 
медведь с грозным взглядом.

ОТКУДА ВЗЯЛСЯ МЕДВЕДЬ?
Медведь - это новое лицо 

РПЛ. Его разработала студия 
Артемия Лебедева. На сайте ди-
зайнеров новая эмблема рос-
сийского футбола описана так: 
«Медведь выполнен в цветах 
российского флага - красном 
и синем,  которые пересекаются 
и символизируют соревнова-
тельный дух, присутствующий 
в любом спорте, а особенно 
в футболе». Есть и объяснение 
красным глазам зверя - это го-
рящие от страсти глаза. Авто-
ров даже не смутило прилага-
тельное «косолапый», которое 
можно употреблять и рядом с 
российским футболом тоже.

А ПОЧЕМУ ИМЕННО ЭТОТ 
ЗВЕРЬ?

Все дело в деньгах. Знаете, 
сколько получает РПЛ от теле-
визионного контракта с «Матч 
ТВ»? 1,7 млрд. рублей. Это 
меньше, чем 30 млн. долларов. 
И это в 30 раз скромнее, чем за-
рабатывают на ТВ итальянские 
и испанские клубы и в 70 раз 
меньше, чем английские. Рос-
сийская премьер-лига поняла, 
что на родных болельщиках она 
особо денег не заработает, и 
предприняла бросок на Запад. 
Создателям символа россий-
ского футбола хотелось найти 
что-то узнаваемое во всем мире 
и вызывающее уважение.

Вариантов по большому сче-
ту было два - либо что-то про 

космос, либо медведь. Медведь 
оказался ближе - он издавна 
присутствовал на символике 
российских футбольных бо-
лельщиков, и он нейтрален, 
то есть не ассоциируется ни с 
одним из российских клубов. 
Это вам не армейский конь, 
спартаковский кабан или зе-
нитовский лев.

Валентина ЛЬВОВА 

Осторожно: сейчас будет 
много недоуменных ритори-
ческих вопросов.

Скажите мне, на фига ко-
зе баян? Грубая поговорка, 
но очень подходящая к но-
вому рекламному ролику 
одного сотового операто-
ра. Зачем, спрошу я вас, 
свинье телефон? И зачем 
телефон вороне, собаке 
или зайцу? И нужен ли мне 
такой тариф, который под-
ходит свиньям, собакам, 
воронам и зайцам?

Смысл ролика такой: 
герои передачи «Спокой-
ной ночи, малыши!» 55 лет 
работали без отпуска. Их 
лапки «никогда не касались 
белоснежного песка», «их 
мордочки никогда не обду-
вал морской ветер». Что 
же мешало Хрюше, Сте-
пашке, Каркуше и Филе 
отправиться за границу? 
Очевидный ответ «это ку-
клы» не принимается, так 
вы демонстрируете отсут-
ствие фантазии и душев-
ную черствость. Мешало 
им исключительно отсут-
ствие выгодного тарифа, 
а то бы уж давно махнули 
герои за бугор на большом 

красивом самолете, пока 
под креслами корячились 
бы бесправные кукловоды.

Кукловодам действи-
тельно не позавидуешь: 
в рекламе постоянно по-
казывают нижние конеч-
ности зверушек, никакого 
прикрытия в виде стола 
нет, так что приходилось 
людям очень нелегко. Их 
подвиг уже воспели сами 
изготовители ролика, хотя 
так и осталось неясным, 
зачем понадобились по-
добные страшные мучения.

- Герои нашей новой кам-
пании - не люди, это трога-
тельные и всеми любимые 
куклы, которые наконец ре-
шили поехать за границу. 
И наблюдать за их открыти-
ями очень радостно! - сооб-
щили прессе маркетологи, 
пообещав продолжение.

То есть мы еще, возмож-
но, увидим Каркушу на пля-
же со смартфоном в руке. 
Или Хрюшу, который бро-
дит по Барселоне, включив 
навигатор.

Однако смысл этого кар-
тонного мимими на фоне 
красивых пейзажей мне 
непонятен. Ассоциировать 
себя со Степашкой или 
Филей взрослый платеже-

способный человек вряд ли 
захочет. Дети же, которых 
еще интересуют «Спокой-
ной ночи, малыши!», очень 
малы, и им даже значение 
слова «тариф» непонятно. 
Вряд ли заказчики рекламы 
придумывали свой «остро-
умный» ход со зверинцем в 
отпуске, представляя, как 
ребенок подходит к отцу и 
канючит: «Папа, папа, а у 
нас тариф, как у Хрюши? 
Ну давай, ну пожалуйста, 
купи, как у Хрюши! Хочу, 
хочу!»

Но, кроме явной беспо-
лезности такой рекламы 
для привлечения целевой 
аудитории (с этим пусть са-
ми маркетологи и справля-
ются), есть у ролика еще 
одно свойство. И оно уже 
вредно для нас. Мы посто-
янно задаемся вопросом, 
как отучить чадо от гадже-
тов. И вдруг сводим в кадре 
любимых детьми кукол и 
смартфоны. Если уж обо-
жающий нравоучения пра-
вильный Степашка не мо-
жет жить без телефона, то 
как теперь заставить ото-
рваться от него ребенка?

 ■ БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Позвони - похрюкаем!

Глеб ГУБАРЕВ

На телеэкраны 
возвращается 
Леха Николаев, 
главный герой 
сериала «Агент 
национальной 
безопасности».

Съемки фильма «Агент на-
циональной безопасности. 
Возвращение» начались на 
днях в Санкт-Петербурге. 
А ведь с его героем, обая-
тельным агентом ФСБ Ле-
хой Николаевым, зрители, 
казалось, навсегда про-
стились еще 14 лет назад. 
Детективно-комедийный се-
риал «Агент национальной 
безопасности» пришелся 
ко двору на стыке 90-х и 
нулевых, когда публика 
испытывала потребность 
именно в таких героях - не 
слишком дисциплиниро-
ванных, зато отважных, 
которые хоть и не любят 
говорить о чести мунди-
ра, но никогда о ней не 
забывают. В содружестве 

с персонажами «Улиц раз-
битых фонарей» и «Убойной 
силы» Леха Николаев вы-
полнял важную функцию 
по сохранению народной 
веры в правоохранитель-
ные органы. Выполнив ее и 
сделав звездой Михаила 
Пореченкова, Леха ушел 
на покой. И вдруг - экстрен-
ная мобилизация, команда 
«В ружье!». Видимо, теле-
сценаристы испытывают 
такой дефицит сильных 
характеров, что спасение 
видят только в оживлении 
героев вчерашних дней.

В новых сериях поста-
ревший Николаев уходит 
из органов и уезжает из 
родного Питера в Псков-
скую область, где устраи-
вается работать егерем. 
Но разве не обидно тому, 
кто когда-то охранял целую 
страну, быть охранником 

скромного заповедника? 
Вот и Леха по-прежнему 
рвется в бой, тем более 
что у него появляется воз-
можность узнать наконец 
причину гибели своего на-
парника Андрея Краснова 
(игравший Краснова Ан-
дрей Краско, напомним, 
умер в 2006 году. - Ред.).

Разумеется, Николаева 
играет Михаил Поречен-
ков. Вновь появится в ка-
дре и Вадим Яковлев, ис-
полнявший в старых сериях 
роль одного из начальни-
ков Алексея, полковника 
Тихомирова. Новый блок 
серий будет состоять из 
восьми эпизодов, выход 
которых на телеэкраны 
планируется в 2019 году. 
Когда именно и на каком 
канале мы увидим реани-
мированного Леху, пока 
неизвестно.

Хорош 
Лёшка 
к обеду
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Лет 15 назад Леха Николаев, он же 
Михаил Пореченков, выглядел именно 

так (слева - Андрей Краско).

А У КОГО ЕСТЬ ЕЩЕ ЖИВОТНЫЕ?
Логотипом Английской премьер-лиги 

является лев. Есть животное и на гербе 
Бельгийской 
лиги  - угрожа-
ющего вида 
бык. А больше 
зверей среди 
эмблем чем-
пионатов прак-
тически нигде и 
не встретишь, 
так что будем 
отличаться от 
многих.

Таким может стать логотип 
Российской премьер-лиги.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Какое впечатление на вас 
произвела Москва в период 
проведения чемпионата мира 
по футболу?

- Был просто потрясен горо-
дом, уровнем обслуживания, 
культурой, отзывчивостью 
жителей. Не ожидал такого 
радушия. 

- Откуда вы к нам прибыли?
- Люберцы.

О других болельщиках - 
на < стр. 8.

✱  ✱  ✱
«Хочу быть столбовой 

дворянкой!» - настаивала 
жена. Но муж упорно на-
ряжал ее то горничной, то 
медсестрой...

✱  ✱  ✱
- Почему ты обиделась.
- Ты хотел меня ударить.
- Да я ни разу в жизни руку 

на девушку не поднимал! С 
чего ты взяла?!

- Я бы на твоем месте уда-
рила.

✱  ✱  ✱
За тридцать лет харак-

теристика из детского 
сада практически не по-
менялась: «Гуляет, спит и 
кушает хорошо». 

✱  ✱  ✱
Моя девушка сказала, что 

я испортил ей весь отпуск. Но 
как я мог это сделать, если 
мы даже никуда не ездили, 
потому что я проиграл все 
деньги в карты?

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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- У меня высшее образование бакалавра 
(управление персоналом) 

и неоконченное высшее - журналистики. 
Мое хобби - фотография, моделинг 
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ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

ночью днем

Томск +13…+15 +21…+22

Колпашево +11…+13 +17…+19

Белый Яр +7...+8 +16...+17

Стрежевой +7...+8 +16...+17

ночью днем

Давление - 749 мм рт. ст.
(норма месяца - 752)

Относительная влажность
воздуха - 76%

Ветер - северо-западный, 2.5 м/с

Восход - 04.59 Луна:
Закат - 21.52 растущая

Прогноз погоды на 21 июля


